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Спортивная летопись Красноуральска

От редактора

ПРЕДЛАГАЯ РУКУ И СЕРДЦЕ...
Увесистая красная папка, толщиной сантиметров пятнадцать... Рукописи, вырезки 

из газет, фотографии... В конце 2003 года я получила это из рук председателя гор- 
спорткомитета Сергея Владимировича Анисимова вместе с предложением поработать 
над книгой об истории спорта в Красноуральске.

В общем, практически мне сделали предложение в самом традиционном смыс
ле этого слова. Предложение руки, в которой была книга, и сердца, в котором был 
спорт.

Как и полагается в таких случаях порядочным женщинам, я основательно поду
мала и, как достаточно порядочный любитель спорта в прошлом, согласилась. Ну, а 
потом... Потом пришлось приложить и свое порядочное журналистское образование.

Эта книга не претендует на всеохватность - объять необъятное невозможно. Эта 
книга просто о людях. О сильных и тех, кто послабее. О серьезных и не очень. О це
леустремленных и настойчивых. Эта книга о людях, которые умеют мечтать. А по-на
стоящему мечтать умеют только победители.

Конечно, авторы книги объективно не могли вспомнить всех красноуральских 
спортсменов. Пусть не будет обид ни у кого. Главное - ценить свою причастность к 
спортивной истории и гордиться ею. Именно для того, чтобы соблюсти максимально 
возможную объективность, мы расположили главы по алфавиту (по первым буквам 
вида спорта).

А мне в своем первом слове в этой книге и последнем в этой работе хочется сказать 
только одно: я протягиваю руку всем героям красноуральского спорта и отдаю свое 
сердце вам. Тем, кто творил историю своей мечтой.

Евгения Владимировна ШВЫРКАЛОВА,
пресс-секретарь главы г. Красноуральска (2001-2005 гг.)
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Команда молодости нашей

Вместо предисловия

ПЕРВАЯ ЛАСТОЧКА...
Всем известно: физическая культура и спорт - 

часть нашей жизни, существенная и необходимая 
ее часть, без которой многие себя не мыслят.

Спорт в Красноуральске начал развиваться с 
1931 года - это легкая атлетика, футбол, лыжи, 
волейбол, баскетбол. Еще не было элементарных 
жилищных условий, а горожане уже думали о за
нятиях физической культурой и спортивных со
стязаниях.

Одним из главных видов спорта в те далекие 30-е 
годы стала легкая атлетика. Все спортивные сорев
нования проводились на открытых естественных 
площадках без особых удобств, трибун, но, тем не 
менее, на них всегда присутствовали болельщики. 
Спортивно-массовая работа строилась на инициа
тиве, задоре и дерзании молодых.

Уже 1 октября 1931 года физкультурная орга
низация насчитывает в своих рядах 950 человек 
(720 мужчин и 230 женщин), из них большинство 
состоит в спортивном обществе «Динамо». На 
физкультурном учете 50 человек - спортивный 
актив.

В 1937 году в Красноуральске был построен 
городской стадион в парке возле Дома культуры. 
Тогда у каждого крупного промышленного пред
приятия существовал свой собственный стадион 
с футбольным полем, волейбольной и баскет
больной площадками. Достаточно неплохие ста
дионы и залы были на Красногвардейской шахте 
и в Пригородном поселке. Тем не менее лучшим 
стадионом был стадион медьзавода.

Лучшим спортивным залом считался зал шко
лы №1. В нем проводились все соревнования по 
волейболу, хотя стандартам он, конечно, не со
ответствовал. Волейбол в то время был любимой 
спортивной игрой. Так, в 1955 году в первенстве 
школы №1 участвовало 36 команд!

А в 1956 году к зданию ремесленного учи
лища №8 был пристроен новый спортивный зал 
- огромное событие для спортсменов города. Еще 
через 2 года, в 1958 году, на территории меха
нического завода один из цехов был переобо
рудован под спортзал. По тем временам самый 
шикарный: высокий, светлый, огромный.

Разумеется, много сил и внимания уделяли 
спорту на градообразующем предприятии - меде
плавильном заводе. Председателем спортобще- 
ства «Труд» тогда был главный энергетик мель
комбината А. М. Филатов. Под его руководством 
в 1961 году, по инициативе и проекту Н. А. По- 
шехонова (родоначальника красноуральского 
фигурного катания, одного из лучших фигури
стов области тех лет), в Красноуральске был 
построен корт с искусственным льдом, первый в 
Свердловской области. В сезоне 1955-1956 гг. в 
городе начал свое развитие хоккей с шайбой, до 
настоящего времени остающийся одной из лю
бимейших спортивных игр красноуральцев. Хок
кейная команда «Металлург» медеплавильного 
комбината собирала на матчи со своим участием 
тысячи болельщиков, имела в своем активе много 
красивых побед, в том числе (сезон 1979-1980 гг. 
34-й Чемпионат СССР, класс «Б», 3-я зона), и над 
одним из лидеров европейского хоккея наших 
дней - командой «Металлург»(г. Магнитогорск). 

t В 1966 году главный энергетик комбината 
С. С. Калинов и директор А. С. Поплаухин подали 
идею о строительстве Дворца спорта с плаватель
ным бассейном. В 1968 году Дворец спорта был 
сдан в эксплуатацию. В спортивной жизни города 
произошло важное событие - прекрасный дво
рец в самом центре города. Первым директором 
Дворца спорта стал Леонид Сергеевич Дерягин, 
затем С. С. Сергеев, И. А. Казарец. Уже в 1975 
году была построена демонстрационная площад
ка открытого типа с гостиницей и хоккейным 
кортом. С открытием Дворца спорта «Молодость» 
стали культивироваться такие виды спорта, как 
дзюдо, самбо, плавание, тяжелая атлетика, акро
батика, волейбол. Дворец спорта все эти годы 
был и остается источником спортивного мастер
ства и массовости физкультурного движения в 
городе. В настоящее время рабочая спартакиада 
ОАО «Святогор» включает соревнования по семи 
видам спорта (по трем группам цехов), ведущие 
спортсмены принимают участие в спартакиаде 
предприятий УГМК, обкома профсоюза рабочих 
металлургической промышленности, областных 
и всероссийских соревнованиях. В коллективе 
физической культуры ОАО «Святогор» культиви
руются 10 видов спорта. С 1986 по 2006 год ди
ректором Дворца спорта работал И. В. Степанов, 
внесший большой вклад в развитие физической 
культуры и спорта на предприятии и в городе.
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Спортивная летопись Красноуральска

Одно из главных звеньев в цепи развития спор
та в Красноуральске - открытие в 1959 году дет
ско-юношеской спортивной школы по фигурному 
катанию на коньках - воистину кузницы высо
коквалифицированных тренерских кадров и та
лантливых юных спортсменов. Первым директо
ром ДЮСШ стала Т. Ф. Дедюхина. Затем в школе 
были открыты отделения лыжных гонок и СОГ 
(спортивно-оздоровительные группы). Периоди
чески открывалось отделение легкой атлетики, в 
2005 г. открыто отделение греко-римской борь
бы. В определенные годы количество учащихся в 
школе достигало 900 человек. 30 лет (1971-2001 
гг.), самый долгий срок, школу возглавляла Га
лина Алексеевна Пассас. В 1982 году закончи
лось строительство здания ДЮСШ, в котором 
полностью разместились отделение лыжных го
нок, администрация, медики.

В 1993 году был достроен и 3 апреля официаль
но открыт прекрасный физкультурно-оздорови
тельный комплекс химического завода, с плава
тельным бассейном, спортивным и тренажерным 
залами. ФОК был задуман и спроектирован при 
директоре завода В. И. Гагулине - большом энту
зиасте и любителе спорта. С первых дней ФОКом 
руководит В. А. Калужин.

В 1993 году по инициативе главы администрации 
города В. А. Крысова на базе хоккейной команды 
«Металлург» был открыт городской физкультурно
спортивный клуб «Агат» (виды спорта - бокс, фут
бол, хоккей). А в 1996 году путем реорганизации 
ФСК «Агат» присоединился к комитету по физкуль
туре и спорту. В клубе наряду с боксом и мини- 
футболом культивируются волейбол, ушу, дартс, 
русские шашки; работают группы ОФП.

Орган управления физической культурой и 
спортом был создан в городе в 1938 г., первым 
председателем комитета по физической культуре 
был И. И. Орлов. В 1996 году комитет получил 
статус юридического лица. В 2005 г. комитету 
передан штат Физкультурно-оздоровительного 
комплекса ФГУП «КХЗ», стадион «Металлург». В 
феврале 2006 г. комитет реорганизован в управ
ление физической культуры и спорта. В насто
ящее время в структуре управления работают 
детско-юношеская спортивная школа, физкуль
турно-оздоровительный комплекс и подростко
вый физкультурно-спортивный клуб «Агат».

На территории городского округа проводятся 
спартакиады среди предприятий, школ и до

школьных учреждений. В данный момент в городе 
культивируется 22 вида спорта, в оздоровитель
ных группах и спортивных секциях занимаются 
более 4000 горожан, ежегодно проводится более 
100 спортивно-массовых мероприятий.

Развивается и ветеранское движение. В 2002 
году создан Совет ветеранов спорта. Одним из 
направлений его работы стала подготовка по 
сбору материала для создания книги «История 
развития физкультуры и спорта в г. Красноу
ральске». Идея этой книги возникла в комитете 
по физкультуре и спорту пять лет назад. Ее во
площение планировалось посвятить 65-летию 
со дня образования в городе органа управления 
физической культурой и спортом (горспорткоми- 
тета), 35-летию Дворца спорта медеплавильного 
комбината и 10-летию ФОКа Красноуральского 
химического завода. Все эти даты отмечались в 
городе в 2003 году.

Спортивная жизнь города продолжается. 
Плодотворная работа ОАО «Святогор», УГМК, 
нового руководства города позволяет дать но
вое дыхание спортивным сооружениям: вели
колепно выглядят после капитального ремонта 
плавательный бассейн и фасад Дворца спорта 
«Молодость». В ближайшее время совместны
ми усилиями ОАО «Святогор» и администрации 
городского округа планируются строительство 
нового крытого ледового корта и реконструк
ция стадиона «Металлург», капитальный ремонт 
ФОКа. Ну, а люди, преданные спорту, всегда 
были и будут в нашем родном городе. Красноу- 
ральску спортивному жить и развиваться!

Основная задача книги - рассказать под
растающему поколению красноуральцев о 
славных традициях физкультурного движения 
в родном городе, о людях, которые защищали 
его честь на спортивных аренах, и о тех, кто 
посвятил себя воспитанию спортивной смены. 
В собранном материале еще много «белых пя
тен», но, дорогие читатели, не судите строго, 
ведь это первая ласточка...

Сергей Владимирович АНИСИМОВ, 
начальник МУ "Управление физической 
культуры и спорта городского округа 
Красноуральск"
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Команда молодости нашей

Аэробика

ТАЙНЫ ХОДЬБЫ 
НА ЦЫПОЧКАХ
Татьяна Николаевна МАГОМЕТА, 
учитель физического воспитания 
(школа №10)

Акробатика как вид спорта в Красноураль- 
ске просуществовала совсем недолго. А нача
лось все с цирковой студии «Молодые сердца», 
которая была организована семейной парой 
- Александром и Лилией Казанцевыми. В на
чале 70-х годов молодежь нашла себе любимое 
занятие: и клоунада, и воздушные гимнасты, и 
жонглеры, и эквилибристы... Как тут не вспом
нить, что в переводе с греческого «акробатика» 
означает «хожу на цыпочках». Не раз выезжа
ли на областные конкурсы, откуда привозили 
дипломы.

И вот в город приехал учитель физкульту
ры, по специальности гимнаст. Хотелось самому 
позаниматься, а здесь цирковая студия. И за
шел на огонек молодой специалист Александр 
Сергеевич Мамин в ДК «Металлург». Понрави
лись ему ребята. А еще больше - девчонки, ко
торые занимались на подкидных досках. Ох и 
закручивали они по три-четыре сальто подряд, 
да еще на плечи партнеров. Так и начали свою 
деятельность два энтузиаста - А. А. Казанцев 
и А. С. Мамин. А. С. Мамин предложил вывезти 
девчат на соревнования в Свердловск, руково

дитель цирка не отказал и помог подготовиться 
к первым.

1976 год - первый выезд на первенство об
ласти. Норму I спортивного разряда выполнила 
Ирина Фильченко, II разряда - Оля Сазанова, 
I юношеского разряда - выполнила я, Таня Ду
бинина. После такого успешного выезда все на
чали подготовку к следующим соревнованиям. 
А. С. Мамин видел, что места для прыжков на 
акробатической дорожке нет, тренировки про
ходят в большом фойе и так долго продолжать
ся не может...

А. С. Мамин переходит работать во Дворец 
спорта «Молодость» и открывает секцию акро
батики. Много пришло на занятия девчонок и 
мальчишек, которые успели освоить только 
азы акробатики: кувырки, стойки, колесо, рон- 
дат. А. А. Казанцев помогал тренеру в подго
товке все тех же девчонок из цирковой студии, 
которые перешли серьезно заниматься акроба
тикой. Это Люба Ваганова, Оля Сазанова, Ири
на Фильченко - прыгушки на акробатической 
дорожке, а с женской парой он работал с еще 
большей любовью.

Я была его партнершей в цирке, где мы не 
раз выступали на большой сцене ДК «Метал
лург». А. Казанцев подготовил из меня очень 
хорошую «верхушку», так называется один из 
партнеров в парах, для «нижней» Лены Зуб
ковой. Так и состоялась женская пара - Елена 
Зубкова и Татьяна Дубинина...

Цирк распался, уехал Казанцев в свой род
ной Заречный, да и молодой специалист Мамин 
недолго задержался: отработал свои три года и 
в родной Первоуральск. Но не смог он оставить 
своих девчат и увез всю «пятерку» с собой.

Мы пошли учиться в общеобразовательную 
школу, жили в общежитии и продолжали зани
маться своим любимым спортом - акробатикой. 
Оля Сазанова и Люба Ваганова выполнили нор
матив МС и решали, что делать дальше.
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Долго думать не пришлось: Ирина с Олей 
закончили 10-й класс и поступили в Львовский 
институт физкультуры. Мы, женская пара, не
однократные чемпионки области, участники 
Всероссийской спартакиады школьников по 
спортивной акробатике, вернулись домой, 
в Красноуральск. Акробатики нет, цирка нет. 
Продолжили заниматься самостоятельно и ста
ли ждать вызова на сборы...

В 1985 году я закончила Львовский госу
дарственный институт физкультуры и верну
лась в родной Красноуральск, где приступила 
к педагогической деятельности в школе №1. 
Чем хороша школа, это тем, что всегда можно 
заниматься своим любимым делом, а это для 
меня акробатика. С первых дней сразу набрала 
кружок по акробатике.

Первые шаги были сделаны, в конце учеб
ного года всем предложила продолжить тре
нировки во Дворце спорта, где материально- 
техническая база лучше и возможностей для 
достижения спортивных результатов больше. 
Хорошо запомнились такие девчушки, как Оля 
Оботнина, Наташа и Света Литвиновы, Олеся и 
Ирина Клековкины и др.

В 1992 г. по стечению обстоятельств я пе
решла в сельскую общеобразовательную школу 

№10 поселка Дачного, где и продолжаю рабо
тать, не прекращая вести акробатику. Помню, 
как Настя Попова, ученица 2-го класса, при
шла на первую тренировку. Сразу отметила в 
этой девочке трудолюбие, аккуратность, дис
циплинированность. Все эти качества помогли 
ей достигнуть определенных результатов. На
стя выезжала на областные соревнования по 
спортивной акробатике, принимала участие в 
городских соревнованиях, не раз участвовала 
в городском конкурсе «Танцевальная весна». 
А уж концерты и праздники в школе и в посел
ке Дачном без ее участия и не проходили. Сей
час она студентка УПИ.

Приходят новые ученики, вырастают но
вые «звездочки», из которых хотелось бы от
метить мужскую пару - Максима Мартышауска- 
са и Сашу Паршина. Ребята - одноклассники, 
с первого класса полюбили спорт, с первого 
же класса занимаются акробатикой. Принима
ли участие в городских соревнованиях, были 
сильнейшими в своем виде. «Молодежь против 
наркотиков» - один из фестивалей, который 
проходил во Дворце культуры «Металлург», 
где специальным призом была отмечена и пара 
Максима и Саши. Очень осторожно приходи
лось заниматься с этой парой. Саша Паршин с

Татьяна Магомета, учитель физкультуры МОУ N? 10, 1997 г.
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Пять мастеров спорта. Слева направо: И. Фильченко, Л. Ваганова, 
О. Сазанова, Т. Дубинина, Е. Зубкова

детства болел, постоянно его освобождали от 
уроков физкультуры. А кто знал, что мы с ними 
не только постоянно занимались физкультурой, 
но еще и акробатикой?

А что мы только не делали с ребятами из 
секции... Всей группой ходили в лес, в зимний 
сезон обязательно выезжали на лыжах на «Ска
лу» покататься, один раз в неделю в плаватель
ный бассейн Дворца спорта «Молодость».

Не забудут в школе и династию Козловых. 
Все дети были увлечены спортом. Старшая се
стра Наташа Козлова начала с акробатики, но 
больше проявила себя в ритмической гимна
стике, две следующие сестры, Ирина и Света, 
чемпионы городских соревнований в женских 
играх, постоянные участники показательных вы
ступлений. Не отстают от родственников и вос
питанники Дома детства Маша и Катя Козловы, 
которые также полюбили акробатику. Хотелось 
бы отметить всех участников городских соревно
ваний и конкурсов художественной самодеятель
ности, которые воспитывались и воспитываются 
в школе №10: Яна Нестерова, Рита Джуган, Даша 
Зверева, Люба Семенова, Аня и Вика Лазаренко, 
Оля Магомета.

Ну а мы, первые пять воспитанниц крас
ноуральской школы акробатики, продолжили 
свою деятельность в работе с детьми. Ирина 
Фильченко сейчас учитель физкультуры (Укра-

Лена Зубкова
и Таня Дубинина-Магомета
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ина), Оля Сазанова - преподаватель в вузе г. 
Керчь, Люба Ваганова - тренер по акробатике 
в Красноуральске, Лена Зубкова - зав, клубом, 
руководитель ДЮСШ по гимнастике (г. Хатынец 
Орловской области), я (Таня Дубинина) - учи
тель физкультуры МОУ №10 Красноуральска.

ДРУЖИТЕ 
СО СПОРТОМ!
Любовь Аркадьевна 
КИСЕЛЕВА-ВАГАНОВА,
тренер по акробатике Дворца спорта

Сколько себя помню, очень любила лес, и с 
самого раннего возраста родители брали меня за 
грибами. В зимнее время, с моих 5-6 лет, мы с 
мамой становились на лыжи. А когда училась в 
начальной школе, с отцом ходили на каток.

В 3-м классе я решила научиться плавать. 
Несколько лет упорного труда и терпения, и 
я уже в спортивной группе по плаванию. Мой 
первый тренер 3. И. Калинова, а затем я зани
малась у В. 3. Вторых.

ОФП, кроссы, двухразовые ежедневные тре
нировки давались с трудом. Но упорная работа 
принесла свои плоды: в 6-м классе я выпол
нила III спортивный разряд и до сих пор, уже 
через 30 лет, подтверждаю данный норматив. 
Это говорит о том, насколько прочны и крепки 
мои знания и умения.

Дальнейшая спортивная жизнь увела меня 
в иное русло - я мечтала всегда о цирковом 
искусстве, но родители не разрешали мне рас
ставаться со спортом, а именно с плаванием. 
Но однажды, когда был отбор в цирковую сту
дию, я прошла по конкурсу. Моя выносливость 
и терпение, приобретенные в плавательном 
бассейне, дали свои результаты. Я была очень 
неуклюжей и неартистичной, но трудолюбивой 
девочкой. Через год занятий в студии я выпол
нила I спортивный разряд по акробатике, учась 
в 7-м классе школы.

В дальнейшем мои цирковые тренеры стали 
тренерами по акробатике, и вот я вновь в другом 
виде спорта. Через несколько лет мои любимые 
тренеры открыли тайну: когда я начинала пры
гать по акробатической дорожке, они поспори
ли. Один из них говорил, что у меня ничего не 
получится, а другой утверждал обратное.

А. А. Казанцев

Но мое желание было очень велико, и все 
требования я выполняла с большой отдачей. В 
8-м классе выполнила КМС, а для выполнения 
норматива МС мне пришлось потрудиться еще 
1,5 года. И вот заветная цель достигнута к кон
цу 9-го класса.

А в 10-м классе мне вручили документ и зна
чок МС СССР. Что я чувствовала в тот момент, 
даже не помню, но огромной радости почему-то 
не испытывала - это, наверное, сказывались 
отпечатки тяжелого физического труда. Я зна
ла, что я намного слабее своих сверстников, и 
мне приходилось их догонять. Иногда тренер 
мне говорил: «Хватит!», а я упорно продолжа
ла тренировки.

Особые слова благодарности хочется ска
зать тренеру А. А. Казанцеву, А. С. Мамину, его 
жене Г. Маминой. До сего дня приезжаю к тре
неру с конфетами, цветами и бутылочкой хо
рошего вина. Прошло уже более 20 лет нашего 
сотрудничества.

Также хочется сказать слова благодарности 
учителю физкультуры В. И. Собениной, педа
гогу, у которого можно поучиться терпению и
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Секция акробатики, тренер Л. А. Киселева 

старанию вложить в каждого ребенка частичку 
души, своего здоровья.

Никогда не ожидала и не думала, что буду 
педагогом по физической культуре. А вот когда 
в 1984 году я закончила Львовский институт 
физкультуры и получила диплом преподавате
ля физвоспитания, я долго смеялась: «Вот тот 
дурак, который стал учителем физкультуры».

И с августа 1984 г. началась моя трудовая 
жизнь. Когда я устраивалась на работу тренером 
во Дворец спорта, бывший председатель про
фкома А.П.Агальцев настоятельно отговаривал 
меня от тренерской работы. Но вот я уже тренер. 
Многое мне приходилось делать одной: проби
вать инвентарь, доказывать, что все получится.

И вот первый выпуск: КМС - Наташа Лит
винова, I разряд - Таня Силушина, Света 
Шушлянникова и др. Выросли, ушли эти дети, 
и вновь приходилось начинать с нуля. Теперь 
уже тренирую детей бывших своих воспитан
ников. Время летит, многое в жизни меняется, 

появляются новые виды спорта, а мы стараемся 
объять необъятное.

Теперь я тренирую детей не только в акро
батике, но и в спортивной аэробике. В этом 
мне большой помощник хореограф из В.Туры 
Л.Е.Шавнина, которая приезжает к нам на тре
нировки.

Наши воспитанники неоднократно станови
лись призерами городских и областных конкурсов, 
лауреатами «Стиля-2000». Это дети, которые на
чали заниматься с 5-6 лет и продолжали до 16-17 
лет. Такие, как Ольга Корякова, Ольга Бабанина, 
Кристина Киселева, Татьяна Швецова.

Все начинается с детского спорта. И мне 
хочется дать напутственное слово молодежи: 
дружите со спортом, и спорт поможет вам и 
вашим детям приобрести такие качества, как 
целеустремленность, терпение, преодоление 
трудностей, выносливость и др. А это так важно 
в нашей жизни.

Из прессы слов не выкинешь...

Недавно прошли соревнования по акробатике, в которых приняли участие 37 спортсменов. Среди 
дошколят первое место занял Паша Чесалин (д/с №8), на втором и третьем месте - Максим Петров (д/с 
№4) и Женя Киселев (№6). В других возрастных группах победителями стали Женя Зенина, Ксюша 
Одинцева, Наташа Абросимова, Катя Тимошина, Оля Бабанина, Илья Бундуки, Оля Корякова.

(«Святогор», 2001г.)
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Баскетбол

И СЛЫШЕН СТУК 
МЯЧЕЙ...
Владимир Сергеевич САННИКОВ, 
бывший тренер-преподаватель
Дворца спорта

Мое знакомство с баскетболом состоялось 
в 1975 году. Я учился в 5-м классе средней 
школы №6. В рамках школьной программы на 
уроках физкультуры наш преподаватель Борис 
Александрович Панкратов давал нам базовые 
знания об этой игре. Неожиданно мне эта игра 
понравилась, хотя до той поры моей страстью 
был футбол. Как и многие мальчишки тех лет, я 
решил попробовать свои силы в школьной сек
ции баскетбола.

С первых тренировок я «заболел» этой 
игрой всерьез и надолго. Все школьные годы 
моим наставником был Б. А. Панкратов. Я очень 
благодарен этому человеку, и, наверное, мно
гие мои сверстники думают так же. Спортивный 
зал стал для многих ребят в то время вторым 
домом.

Школьный спорт в те годы развивался свое
образно. Основная его черта - универсальность. 
Мы «кочевали» по видам спорта от сезона к 
сезону. Приходилось проходить легкоатлети
ческую подготовку, бегать на лыжах, играть в 
футбол, волейбол и баскетбол. Учебный год был 
своего рода спортивным многоборьем.

К сожалению, в такой универсальности 
помимо массы положительных сторон есть 

одна отрицательная - поверхностность. Спор
тивные навыки не закреплялись, уровень ма
стерства не рос, так как ни у тренера, ни у 
спортсмена не хватало времени заниматься 
одним, любимым, видом спорта. Учились мы 
в основном друг у друга, у старших ребят, 
у соперников. Но и в этих условиях вырас
тали настоящие таланты, такие, как И. Ка
расев, А. Казанцев, А. Денисов, В. Обухов, 
В. Заколодкин, братья Лутохины, Ю. Горшков, 
М. Мингазов, П. Гилев, И. Смирнов, А. Медве
дев, Ю. Пушкин, братья Еремины, Л. Бородули
на, Л. Домрачева, И. Малинина, Н. Шкаредных, 
В. Денисов и многие другие.

Особенно хочется сказать о Вадиме Пас
сасе, добившемся выдающихся результатов в 
баскетболе. С раннего детства приобщенный к 
спорту, в старших классах он стал раскрывать
ся как незаурядный и яркий баскетбольный 
талант. Уже тогда в нем угадывался серьезный 
баскетбольный потенциал.

Но по-настоящему он заиграл после по
ступления в Омский государственный инсти
тут физической культуры. В условиях жесткой 
конкуренции он прогрессировал буквально на 
глазах. За месяц усвоил то, что у подавляю
щего большинства баскетболистов постигается 
годами. Потрясающее трудолюбие и любовь к 
баскетболу привели его сначала в основной 
состав команды мастеров «Шинник» (Омск), 
а затем и в команду «Сибирь». В «Сибири», 
успешно выступавшей в первой лиге первен
ства СССР, Вадим стал капитаном, основным 
разыгрывающим игроком и многократно при
знавался лучшим баскетболистом Омской об
ласти, выполнил норматив кандидата в мастера 
спорта СССР.

О нем написано множество хороших ста
тей в российской прессе. До сих пор в Омске, 
где живет Вадим, он является признанным 
баскетбольным авторитетом. Но рискну пред-
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положить, что будь в Красноуральске серьез
ная детская баскетбольная школа, Вадим, не
сомненно, гораздо раньше прошел бы многие 
ступени карьеры игрока и, уверен, защищал бы 
цвета лучших баскетбольных клубов страны.

Возвращаясь к своим школьным годам, 
вспоминаю, что мне всегда не хватало трени
ровочного времени. Каждый день приходилось 
заниматься самостоятельно. Информация о 
большом баскетболе была ничтожной, а специ
альная литература исчерпывалась двумя уста
ревшими книгами в городской библиотеке. По 
крупицам удавалось находить что-то полезное 
в журнале «Спортивные игры». Конечно, этого 
было катастрофически мало.

Объективно в те годы, а я рассказываю о 
середине 70-х - начале 80-х, в городе был ну
жен хороший профессиональный баскетболь
ный специалист. Интерес к игре был огромным, 
без проблем можно было укомплектовать не
сколько учебных групп, а зал Дворца спорта 
КМК был идеальной спортивной площадкой. 
По уровню и качеству зала он подходил и для 
тренировок, и для соревнований республикан
ского масштаба. Но единственным тренером в 
нем проработал около двух месяцев в 1979 году 
выпускник Смоленского института физической 
культуры Н. Н. Подрезов.

Самое удивительное в том, что в Красноу
ральске профессиональный специалист был. 
Это Сергей Николаевич Колупаев, преподава
тель средней школы №3, яркая и легендарная 
личность. Будучи хорошим педагогом и отлич
ным баскетболистом, он создал в своей обще
образовательной школе маленькую баскет
больную школу. Игра, которую показывали его 
ученики, была настоящим баскетболом. Хоро
ший уровень техники и грамотная тактическая 
подготовка выгодно отличали его команды от 
всех других, включая основных соперников 
- команду средней школы №б.

Убежден, что потенциал Сергея Колупаева 
не раскрылся и наполовину. Его место - тренер 
детской школы, и займи он его, красноураль
ский баскетбол обязательно превратился бы из 
любительского и дворового в серьезный и про
фессиональный.

За время работы Сергея Колупаева в школе 
появилось множество талантливых самобытных 
игроков, среди них А. Барбарош, А. Ключни
ков, А. Савченко, Г. Козиков, С. Овчинников, И. 
Сербиновская, В. Иванова, А. Колупаева.

Окончив школу, я поступил в Омский госу
дарственный институт физической культуры на

Стартовая пятерка баскетболистов. 
Верхний ряд: Вадим Хасанов, 
Анатолий Колбаев, Алексей Пушкин. 
Нижний ряд: Александр Сотников, 
Яков Волькинштейн, 1988-1989 гг.

специализацию тренер-преподаватель по ба
скетболу. Тогда я впервые осознал, как сильно 
отличается современный баскетбол от того, что 
я видел и умел. Многие элементарные вещи, 
которые воспитанники спортшкол усваивают в 
10-12 лет, мне пришлось постигать в 18. Для 
меня все было новым - упражнения, построе
ние тренировочного процесса, игровая тактика. 
Огромных усилий мне стоило адаптироваться в 
баскетбольной среде и не опустить руки.

Помогали только любовь к игре и труд. При
шлось учиться с азов, но на последнем курсе я 
уже был играющим тренером одного из омских 
вузов, мы достойно выступали в студенческом 
первенстве области. Одновременно с практикой 
я самостоятельно углубился в изучение теории 
спортивной тренировки, биохимии и физиоло
гии.

После окончания института я решил вер
нуться в родной город. Но перед этим мне по
счастливилось провести один сезон в составе 
баскетбольной команды мастеров СКА (Рига) в 
Латвии. И там я испытал еще один шок - ока
залось, что уровень омского баскетбола и при-
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Сборная команда ОАО "Святогор", 2003 г.

балтийского несравнимы. То, что мне раньше 
казалось современным, оказывается, прошлый 
день, все стало намного быстрее, умнее и кра

сивее. Об этом хочется рассказать особо, так 
как это может касаться не только баскетбола, 
но и других видов спорта - футбола, волейбо
ла, хоккея. Видимо, для собственного прогресса 
периодически необходимо смотреть на мастеров 
высшего класса вблизи, на то, как они играют и 
тренируются.

Прибалтийский баскетбол долгие годы раз
вивался по иным канонам, нежели российский. 
Местная школа игры напоминала американ
скую. Прибалты всегда особо ценили красивую, 
техничную игру, проявление индивидуального 
мастерства, зрелищность. А советская шко
ла - это игра на результат, тотальный запрет 
на игровой риск, запрет на красивые игровые 
элементы, игра для внутреннего потребления. 
Хотя в очных поединках чаще выигрывали вто
рые - за счет превосходства в росте и разруши
тельных вариантов игровой тактики.

Прибалтийская школа игры - это готовый 
вариант развития детского баскетбола в ма
леньких городах. Это возможность играть неза
висимо от роста, это право на собственную, ин
дивидуальную технику и тактику, это радость 
для зрителей, которым так не хватает краси
вых и захватывающих зрелищ.

Недаром именно прибалтийская школа дала 
столько ярких звезд советского и мирового ба-

Кубок УГМК, 2003 г.
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Команда Красноуральска (нижний ряд), 1995-1996 гг.

скетбола, звезд НБА, блистающих и сейчас. А 
ведь все эти игроки - Сабонис, Марчуленис, 
Ветра и другие - из маленьких городков, даже 
меньших, чем наш Красноуральск.

Стандартная советская школа игры выдав
ливала самобытных, непохожих, невысоких. 
А ведь таких большинство, это тысячи нерас- 
крывшихся талантов.

С такими убеждениями я приехал в 1987 
году в Красноуральск. С самого начала за
нятий мы с ребятами кропотливо овладевали 
азами игры, шли от простого к сложному, шаг 
за шагом. Учились правильно бегать, ловить и 
держать мяч, вести его и бросать. Развивали 
быстроту, гибкость и координацию. Ребята за
горелись игрой, и работать мне было легко. По
стоянно мы что-то изобретали в упражнениях, 
в физической подготовке.

В основу работы я взял самую современную 
югославскую методику обучения. Кстати, она 
универсальна и применима ко всем спортив
ным играм. Вкратце ее суть в том, что до 17- 
18 лет игрок должен 90% времени посвящать 
развитию индивидуальной техники и тактики, 
а из физических качеств - ловкости, гибкости 
и координации.

При таком подходе к зрелому возрасту вырас
тает абсолютно подготовленный, разносторонний 
баскетболист, который адаптируется к любому 

стилю игры, к любому тактическому построению. 
При таком подходе не бывает неспособных, не
талантливых - каждый имеет свой шанс, нужно 
только терпеливо работать и ждать.

Не вижу смысла подробно останавливаться 
на описании конкретных соревнований, в ко
торых мы принимали участие. Отмечу только, 
что уже после полугода занятий мы на равных 
играли со всеми, включая команды спортшколы 
Свердловска. Уступали, пожалуй, лишь в точ
ности бросков и игровой практике. Но игру по
казывали современную и интересную.

В 1989 году нам удалось провести в Крас- 
ноуральске первенство области по баскетболу. 
Ни в одном городе на трибунах не было столько 
зрителей, как у нас. Руководители областной 
федерации были поражены таким интересом 
людей к игре и уровнем проведения соревно
ваний.

В это же время и взрослая команда воз
обновила участие в областных соревнованиях. 
Баскетбольная жизнь города закипела. Дело 
медленно, но верно сдвигалось с мертвой точ
ки. Но, к сожалению, в 1990 году я был вынуж
ден уйти с тренерской работы.

В конце 90-х в город вернулись многие 
наши воспитанники, и наступило новое ожив
ление баскетбольной жизни. Но об этом лучше 
меня когда-нибудь расскажет отличный баскет-
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В первом ряду первый слева Вадим Пассас

болист и тренер Вадим Хасанов.
Мне же осталось вспомнить и поблагода

рить тех, кто добрым словом и добрым делом 
помогал мне в работе и жизни, тех, кто помнит 
те времена, когда в залах был слышен стук мя
чей и шум трибун.

Благодарю за терпение и любовь к баскет
болу своих воспитанников - Александра Сот
никова, Алексея Пушкина, Анатолия Колбаева, 
Евгения Колбаева, Дмитрия Колбаева, Вадима 
Хасанова, Андрея Сорокина, Дмитрия Куприя
нова, Вадима Ярова, Сергея Пономарева, Юрия 

Сластникова, Дениса Волоковых, Олега Бурда
кова, Алексея Мальцева, Андрея Парфенова, 
Алексея Веретенникова, Григория Алексеева, 
Владимира Ярошенко.

Низкий поклон за дружескую помощь Алек
сандру Ярошенко, Сергею Колупаеву, Владими
ру Черному, Виктору Денисову, Сергею Аниси
мову, Ангелине Гаан...

Особая благодарность тренерам, которые 
привили мне любовь к баскетболу, Борису Пан
кратову, Юрию Девяткину, Николаю Болваче- 
ву, Айгасу Зелтиньшу.

Из прессы слов не выкинешь...

Вадим ПАССАС, капитан команды «Сибирь» (г. Омск)
1965 года рождения, Красноуральск, рост 192 см, КМС по плаванию, КМС по баскетболу, капитан команды 

«Сибирь», женат, дочь Елизавета.
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В. Н. ПРИТЫКИН, главный тренмер команды «Сибирь»:
- Вадим - человек большого спортивного трудолюбия, всегда выкладывающийся полностью. У него такая 

самоотдача, что иногда тренерам приходится его даже сдерживать. А вы знаете, как он переживает за това
рищей по команде? Это яркий пример профессионального подхода к делу.

Далее - часть одного из интервью с В.Пассасом.
- Вадим, ты из спортивной семьи?
- Да. Моя мама Галина Алексеевна занималась баскетболом и легкой атлетикой, а сейчас директор 

ДЮСШ в Красноуральске Свердловской области. Но это не было главной причиной моего прихода в спорт. 
Просто в детстве я был настоящим сорванцом! Вот и нужно было куда-то расходовать энергию. Поэтому уча
ствовал во всех соревнованиях, которые проводились в школе. Больше всего нравилось плавание и игры: 
баскетбол, волейбол, футбол. Именно в игровых видах спорта мне помог «заложить фундамент» мой физрук 
Борис Александрович Панкратов.

- А как ты попал в омскую «Сибирь»?
- В 1982 году я приехал в Омск поступать в институт физической культуры. Сразу поступил. Правда, 

приходилось прерывать обучение: с 1983 по 1985 год служил в Казахстане. Да не смейся ты! Действительно 
служил! В артиллерии, а не в стройбате! Потом до 1988 года продолжал учебу. В институте со мной «повоз
ились» А.А.Шерстюк и Ю.П.Девяткин. С 1988 года я работаю в НПО «Сибкриотехника», где была создана 
баскетбольная команда «Спутник», которую потом переименовали в «Сибирь».

- Насколько я помню, долгое время ты был нападающим. Как оказался в розыгрыше?
- Ну, это заслуга тренера В.Н. Притыкина. Он меня очень долго убеждал, что все получится. А я не хотел 

быть разыгрывающим, долго сопротивлялся. Ведь это такая ответственность! На площадке очень многое 
зависит от «головы» разыгрывающего. Вот я и не верил в свои силы, даже боялся. А сейчас нисколько не 
жалею.

- Вадим, а что дал тебе в жизни баскетбол?
- Я немножно разверну этот вопрос: что дал мне в жизни спорт? Я занимался и индивидуальным видом 

спорта, и коллективным. Восемь лет плавал и могу теперь сказать: я научился работать. Ведь в индивиду
альном виде спорта не спрячешься за чужую спину. Что ты сам «напахал», то ты и получаешь. Я считаю, что 
каждый игрок, в частности, баскетболист, должен начинать свою карьеру именно так, с индивидуального 
вида. А баскетбол - это другое. Здесь нужно уметь принимать решения, да и ответственность очень большая. 
Не только за себя. Тем более, что я капитан. Хотя, по-моему, я не всегда справляюсь, но во всяком случае 
стараюсь быть «звеном» между игроками и тренерским составом.

- А чем будешь заниматься после того, как уйдешь с площадки?
- Буду продолжать работать с детьми.
- Чем ты любишь заниматься дома?
- Слушать музыку, играть с Лизонькой. Она требует постоянного внимания.
- Кстати, о дочери. Твоя жена Юлия занималась гимнастикой и фехтованием., ты - баскетболом и плава

нием. А кем бы ты хотел видеть Лизу?
- Если честно, я не хочу, чтобы она занималась большим спортом. Физвоспитание в целях оздоровления 

- я «за», но большой спорт для женщин - это очень тяжело.
- Вадим, и в заключение о чем бы ты хотел сказать, а я тебя не спросил?
- Я хотел бы сказать о своей команде, о ней я могу говорить и говорить. Но главное - это одно: мне 

всегда хотелось играть именно в такой команде, какой сейчас стала «Сибирь». Где молодые, честолюбивые 
игроки борются с не собирающимися уступать ветеранами. Где все живут и дышат одним воздухом. И я хочу 
пожелать «Сибири» самых лучших успехов на много лет вперед!

Н.ПРИТЫКИН («Спортивная газета», г. Омск)

В честь Дня Победы в спортивном зале клуба Пригородного поселка проходит баскетбольный турнир, 
в котором принимают участие хозяева площадки, команды мелькомбината, Салдинского прииска, «Спарта
ка», «Трудовых резервов» и школ города. Особенно технично играли Юрий Кирманов и Александр Бородин. 
Спортсмены Пригородного поселка выиграли с крупным счетом 62:37 и стали обладателями переходящего 
кубка.

(«Красноуральский рабочий», 1965 г.)
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Лучшими игроками первенства города по баскетболу признаны: Андрей Барбарош, А. Савченко, Алек
сандр Ключников, Любовь Домрачева, Евгений Лутохин.

(«Красноуральский рабочий», 1979 г.)

Лучшими игроками в первенстве школ города признаны: Вадим Пассас, Марс Мингазов, Игорь Смирнов, 
Андрей Куглин, Сергей Овчинников, Вова Карташев. Среди девочек: Надя Малинина, Лена Амирова, Наташа 
Шкаредных, Оля Киселева, Ирина Сербиновская, Света Нахлупина.

(«Красноуральский рабочий», 1980 г.)

Закончились соревнования на первенство медеплавильного комбината по баскетболу. Переходящий ку
бок завоевали баскетболисты управления КМК, после упорной борьбы одержавшие победу над суперфос
фатчиками - у них второе место. Нанеся поражение металлургам, третье место заняли спортсмены жилищно- 
коммунального управления.

Лучшими игроками первенства по решению судейской коллегии признаны В. Чернов (суперфосфатный 
цех) и А. Колбаев, представитель юношеской баскетбольной команды.

Нельзя сказать, что соревнования прошли гладко, без сучка и задоринки. Они еще раз показали, что 
баскетбол в нашем городе долгое время не был в почете. Он вообще попросту не культивировался. Поэтому 
до технического совершенства и спортивного мастерства игрокам еще очень далеко.

Но можно сказать, что с приездом в наш город после окончания Омского государственного института 
физической культуры тренера В. С. Санникова лед тронулся. Срок его работы еще невелик, но заметно, что 
баскетбол становится все более популярным среди школьников. Многие из ребят, которые пришли в секцию 
к Владимиру Сергеевичу, уже принимают участие в соревнованиях, в игре они отличаются задором, боеви
тостью, желанием походить на своего наставника. Они со всей серьезностью прислушиваются к его советам 
и замечаниям.

Так что есть надежда, что со временем мы сможем увидеть в нашем городе настоящий баскетбол. По
рукой тому большой интерес, который проявляют юные болельщики из разных школ города к товарищеским 
встречам юношеской команды КМК, тренируемой В. С. Санниковым.

Н. НИКИТИН (1988 Г.)
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Бокс

ОДНОЙ ЛЕВОЙ...
Лев Игоревич СИЛАНТЬЕВ, 
тренер КФКСиТ

Бокс в Красноуральске начал возрождаться 
в феврале 1993 г. КМС Сергей Викторович Кле- 
вакин, воспитанник верхнетуринской школы 
бокса, чемпион Свердловской области, с 1995 
г. стал руководителем спортклуба «Агат», но 
тренерскую работу с ребятами, пришедшими 
заниматься боксом, не бросил. В самом нача
ле занятий этим мужественным видом спорта 
юные боксеры уже делали первые шаги на со
ревнованиях областного уровня. Сергей Викто
рович пригласил для совместной работы своего 
бывшего одноклубника и старшего товарища 
Кутявина Вениамина Евгеньевича, под его ру
ководством и началось освоение красноураль
скими боксерами всероссийских турниров.

Под его руководством неплохих результа
тов добились Александр Ганн, Сергей Дроздов, 
Евгений Палкин, Сергей Ячменев, начал пода
вать надежды младший брат Сергея Дроздова 
- Александр, став победителем традиционных 
турниров в городах В. Тура, Н. Тура, Качканар, 
Краснотурьинск.

А с сентября 1995 г. занятия боксом ведутся 
уже в спортзале Красноуральского професси
онального училища под руководством тренера 
Л.И. Силантьева и Евгения Палкина, который, 
отслужив в рядах Вооруженных Сил, продолжа
ет дело своего тренера С. В. Клевакина.

За время занятий под их руководством бок

серы нашего города получили следующие ре
зультаты. В 1996 г. победителем первенства 
Свердловской области среди старших юношей 
стал Сергей Ячменев, в 1997 г. победителем 
спартакиады среди профессиональных учи
лищ Горноуральского округа - Роман Кудрин, 
в 1998 г. призером Спартакиады профессиональ
но-технических училищ и первенства Свердлов
ской области среди юниоров стал Иван Исламов.

В начале 1999 года появился в секции 
Александр Сучилин, и в период с 2002 по 2003 
год становится победителем многих первенств, 
на равных боксируя с лидерами первенства 
России.

Далее наилучших результатов добился Ан
тон Ядрышников, став чемпионом Свердловской 
области среди юниоров (2003 г.) и войдя в со
став сборной команды Свердловской области. 
А в январе 2004 года Антон выиграл областной 
открытый турнир и стал первым кандидатом в 
мастера спорта по боксу в Красноуральске. В 
марте Антон занял III место в финальных со
ревнованиях ВФСО «Динамо» в г. Кирово-Че
пецке.

Хочется несколько добрых слов сказать в 
адрес боксеров Красноуральска, которые не за
бывают своих тренеров и оказывают посильную 
помощь в деле развития бокса в нашем городе. 
Это Иван Исламов, Роман Кудрин, Виктор Кома
ров, Саша Жуйков, Алексей Гаврил-Оглу, Дима 
Шабанов, Евгений Зиновьев, Илья Дружинин, 
Антон Подгорное, Олег Смирнов, Сергей Лоба
стов, Алексей Михайлов, Роман Иванов.

Валерий Григорьевич НОВОСЕЛОВ, 
ветеран спорта

Спортом я начал заниматься в 1955 году в 
Балхаше, а затем продолжил в Красноуральске 
у тренера Валентина Петрова. Занимались мы в
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зале РУ №8. В январе 1956 г. в составе коман
ды медьзавода из четырех человек (А. Ситни
ков, Е. Пономарев, В. Кудрявцев, В. Новоселов) 
я выступал на первенстве ДСО «Металлург» в 
Каменске-Уральском. На этих соревнованиях я 
занял второе место. В апреле 1956 г. наша ко
манда заняла уже первое место на «Трудовых 
резервах», где я получил звание чемпиона об- 
лсовета.

В 1963 году Н. А. Валиахметов, преподава
тель физкультуры ГПТУ № 8, пригласил меня 
тренером в секцию бокса. Эту секцию я вел с 
1963 по 1967 г. Там занимались не только сту
денты училища, но и школьники, и молодые 
рабочие с предприятий. За время моей работы 
тренером команда ГПТУ на областных соревно
ваниях постоянно занимала второе командное 
место, Валентин Долженков и Александр Скор
няков стали чемпионами облсовета.

В 1966 г. в ГПТУ из областного управления 
пришел вызов - меня приглашали вторым тре
нером в областную команду. Я отказался, т.к. 
играл в футбол за комбинат на первенстве об
ласти.

О. И. Кудеров (первый слева)

Из прессы слов не выкинешь...

Несколько месяцев назад на мелькомбинате была создана секция бокса. Вел ее Борис Мамутов. 
Желающих заниматься оказалось очень много. Дело в том, что совет ДСО «Труд» не сумел создать 
условия для занимающихся.

(«Красноуральский рабочий», 1962 г.)

Состоялась матчевая встреча между городами Н. Тура и Красноуральск «Трудовые резервы». Счет 
встречи 10:5 в пользу красноуральцев. Отметим названных лучшими участниками этих боев: Олег 
Мальцев, Игорь Балакин, Радик Гумаров, Анатолий Хлебников.

(1980 г.)

В Красноуральске оспаривали звание чемпионов Свердловской области. Победителями стали Ан
дрей Непогодии, Олег Кудеров (тренер В. С. Голубев).

(1981 г.)

В Кирово-Чепецке проходил республиканский турнир, посвященный памяти воина-интернациона
листа майора А.Я. Опарина. Честь нашего города защищали Е. Палкин и С. Дроздов. Оба стали брон
зовыми призерами.

(1995 г.)

В Н. Туре состоялось открытое первенство СДЮШОР по боксу на приз зимних каникул. В турнире 
приняли участие 85 юных боксеров из Н. Туры, В. Туры, Качканара, Лесного, Красноуральска. Команду 
Красноуральска представляли боксеры, проводившие свои первые бои: Александр и Дмитрий Сучили-
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ны, Евгений Ершов, Антон Утко, Ришат Абраимов, Дмитрий Федотов и Антон Новгородов. Первые места 
в своих весовых категориях заняли Сучилин Александр и Абраимов Ришат.

(2001 г.)

Многие красноуральцы наверняка помнят уроженца нашего города Олега Ивановича Кудерова. 
Олег учился в школе №8. В 7-м классе начал заниматься спортом. Выбрал не что иное, как бокс. Тре
нировал его тогда Голубев Вадим Семенович.

В 1982 году, будучи девятиклассником, Олег уехал в город Бровары Киевской области, в спортив
ную школу-интернат. Там набивал руку, набирался мастерства и параллельно закончил 10 классов. 
Выполнил норматив мастера спорта СССР. На Украине отслужил в рядах Советской Армии. Живет в 
Киеве.

Олег после армии остался верен боксу и не просто работает в каком-нибудь клубе, а является 
активным участником работы национальной лиги профессионального бокса Украины. Олегу Ивановичу 
присвоено звание судьи международной категории по боксу.

Хотя и давно уже О. И. Кудеров живет по ту сторону границы, он с большой теплотой вспоминает о 
Красноуральске, в котором родился, в котором живут его родители, родные и близкие, друзья.

Олег Иванович передает огромный привет своей маме, Кудеровой Тамаре Яковлевне, своему учи
телю физкультуры В. В. Важенину и другим учителям, о которых постоянно вспоминает с чувством 
глубокого уважения и благодарности...

Т. ПЕТРОВА («Красноуральский рабочий», 15.01.2004 г.)
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ТВОРЧЕСТВО 
И КРАСОТА
Андрей Витальевич ЕФИМОВ, 
тренер-преподавагель 
по греко-римской борьбе (КХЗ)

В далеком 1973 году при профсоюзном 
комитете Красноуральского химического за
вода была открыта секция борьбы самбо, где 
азы этого единоборства преподавал тренер 
Геннадий Сергеевич Татаринов. Первыми за
нимающимися стали С. Захаров, С. Старостин, 
А.Торощин, С. Басыров, А. Абрамов, В. Таскин, 
А. Бардашов, В. Половников, В. Алешкин.

В 1974 году было решено перейти на за
нятия видом спорта, входящим в програм
му Олимпийских игр, вольной борьбой. И вот 
спустя два года пришли первые значительные 
результаты. Победителями и призерами всесо
юзных, региональных и областных соревнова
ний стали Игорь Назаренко, Валерий Павлов, 
Петр Кузнецов, Андрей Вепрев. Большой вклад 
в подготовку спортсменов внес тренер Г. С. Та
таринов. Дальнейший рост спортивных резуль
татов продолжился в 1977-1980-х гг. Кроме 
вышеперечисленных спортсменов, яркую, кра
сивую, а главное, результативную борьбу по
казывали В. Калужин, Р. Сайфутдинов, Н. Енец, 
О. Митрофанов, И. Назарько, С. Смирнов, В. 
Тимохин, В. Абначимов, Дмитрий и Александр 
Прокопьевы, Н. Крысов, Л. Поздняков, О. Тре
филов. В этот период (1978 год) Валерий Пав

лов выполнил норматив, и ему было присвоено 
почетное звание «Мастер спорта СССР».

В 1981 году в п. Пригородном открывает
ся ДЮСШ «Сокол» по вольной борьбе (лыжные 
гонки с 1983 года), директором которой стал А. 
Скаредин. Победные традиции предшественни
ков продолжило новое поколение воспитанни
ков Г.С. Татаринова: С. Луковнин, Н. Слепнев, 
С. Постников, П. Домрачеев, С. Рудас, В. Пис
цов, С. Овчаренко, И. Невоструев, Р. Нигмадзя- 
нов, А. Лебедев, В. Катаев, А. Исаев, С. Севрю
ков, Ю. Филатенков, Е. Дроздов, А. Киселев, М. 
Вепрев, Д. Попов, А. Берестнев, О. Проскуря
ков, В. Кривенченко, Л. Иванов.

В 1982 году в ДЮСШ в качестве тренера 
приходит бывший воспитанник «Сокола» Нико
лай Иванович Кривенченко, который занимался 
с самыми юными спортсменами, помогая им вы
йти на борцовские ковры области.

История детско-юношеской спортивной 
школы в начале 80-х повествует о творческом 
соперничестве тренеров Сергея Павловича 
Старостина, который стоял у истоков борь
бы в Пригородном поселке в 1973 году, и вы
пускника Омского государственного института 
физической культуры Николая Вячеславовича 
Морозова. Воспитанники этих прекрасных на
ставников неоднократно поднимались на пье
дестал соревнований различного ранга. Это А. 
Абрамов, Д. Тураев, А. Воронов, А. Харчевни
ков, А. Байдаков, С. Андрианов, Д. Ибрагимов, 
Е. Туляев, В. Ермохин, Р. Фасхутдинов, Е. Пи
чугин, А. Козичев, В. Шепелев, Н. Черепков, И. 
Курбанов, И. Баринов, А. Долженков, С. Бата- 
ков, Р. Попков, А. Авраменко и многие другие.

В 1986 году, отслужив в рядах Советской 
Армии, в школу пришел тренером-преподава
телем мастер спорта СССР А. В. Ефимов, также 
выпускник Омского государственного института 
физической культуры, а Н. В. Морозов стал ди
ректором ДЮСШ. К сожалению, в ноябре 1989
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года ДЮСШ «Сокол» прекратила свое суще
ствование, но благодаря усилиям администра
ции и профкома КХЗ продолжили свою работу 
секции вольной борьбы и лыжных гонок.

В 1994 году профком Красноуральского хи
мического завода принимает решение о перехо
де с вольной борьбы на греко-римскую, так как 
тренер-преподаватель А. Ефимов закончил ин
ститут, специализируясь по классической (гре
ко-римской) борьбе. Первые серьезные резуль
таты были достигнуты в 1996 году, когда Иван 
Прокопьев стал третьим призером первенства 
России среди юношей. В 1997 году Иван ста
новится победителем первенства страны и под
нимается на вторую ступень пьедестала почета 
Международного турнира в Чехии. В 1998 году 
И. Прокопьев в составе сборной России прини
мает участие в первых Всемирных юношеских 
играх и занимает второе место на юношеском 
первенстве России. За время работы секции 
греко-римской борьбы подготовлено три масте
ра спорта России, почетное звание присвоено 
Ивану Прокопьеву, Сергею Дорошенко, Артему 
Ефимову. Кандидатами в мастера спорта стали 
Евгений Михахос, Евгений Лисенков, Павел 
Морозов. Огромный вклад в учебно-трениро
вочный процесс внесла тренер по физической 
подготовке Клавдия Михайловна Хрипкова, ко
торая с 1995 года регулярно повышает физиче

ские кондиции юных борцов.
В 1995 году в нашем городе стал прово

диться традиционный юношеский турнир го
родов Уральского региона по греко-римской 
борьбе, посвященный памяти Н.В. Морозова, 
который был безгранично предан спортивной 
борьбе, работая тренером-преподавателем и 
директором спортивной школы. Он внес неоце
нимый вклад в дело развития борьбы в городе 
и области.

Радуют результаты юных воспитанников, 
на которых тренерский коллектив возлагает 
свои надежды. В ближайшее время это перво
разрядники Андрей Ткалич, Николай Корюков, 
Максим Нурмухаметов, Григорий Фахрутдинов, 
Александр Молоканов.

Валерий Алексеевич ПАВЛОВ, 
ОАО «Святогор»

Я родился и вырос в г. Красноуральске. С 
детства увлекся спортом. В наше время во дво
рах зимой заливали катки - играли в хоккей 
дворовыми командами, а летом нас увлекал 
футбол.

Весной 1975 года я зашел в спортзал хими
ческого завода, который располагался в старой

Секция греко-римской борьбы, 2002 г.
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Призеры турнира 
памяти Николая Морозова

школе №3, где тренер Геннадий Сергеевич Та
таринов проводил тренировки по вольной борь
бе. И он предложил мне заняться борьбой. С 
этого момента и началась моя карьера в спорте, 
и довольно успешно. Уже через год я выиграл 
первенство Свердловской области среди моло
дежи, хотя мой возраст был еще юношеским. 
После этого был зачислен в сборную команду 
области, и начались подготовки к более от
ветственным соревнованиям. После упорных 
тренировок летом 1976 года, в июле, на Все
союзном турнире я занял III место, выполнив 
норматив КИС. Это был несомненный успех, 
как мой, так и тренера Татаринова.

За период с 1976 по 1979 г. я неоднократ
но выигрывал первенство Свердловской об
ласти среди мужчин, участвовал в зональных 
соревнованиях и занимал призовые места. В 
1978 году, зимой, в г. Кемерово на Всесоюзном 
турнире среди взрослых занял призовое место 
и выполнил норматив мастера спорта СССР по 
вольной борьбе. А было мне всего 17 лет.

В 1979 году, в апреле, был призван в ряды 
Вооруженных Сил. Приняв присягу и прослу
жив три месяца, был переведен в Свердловский 
спортивный клуб армии. Но отделения вольной 
борьбы там не было, и я попробовал свои силы 
в борьбе дзюдо. После двух месяцев трениро
вок в СКА по дзюдо выиграл первенство обла
сти среди молодежи и был зачислен в сборную 
команду области. Победив на зональных со
ревнованиях, был допущен к финалу первен
ства РСФСР, который проходил в феврале 1980 

г. во Владимире. Выиграв первенство РСФСР, 
был приглашен в сборную РСФСР для участия 
в первенстве СССР среди молодежи, которое 
состоялось в апреле 1980 года в Красноярске. 
Я выполнил норматив мастера спорта СССР по 
борьбе дзюдо. В этом же году участвовал в пер
венстве Вооруженных Сил и занял третье ме
сто.

После года службы в Свердловском СКА был 
переведен в ЦСКА в Москву для дальнейшего 
повышения спортивного мастерства. Трениру
ясь в ЦСКА, выступал на Всесоюзных турнирах, 
первенстве РСФСР и занимал призовые места.

После службы в 1981 году вернулся в род
ной Красноуральск. После отъезда тренера Та
таринова в 1983 году продолжил тренировки 
под руководством тренера Дворца спорта «Мо
лодость» медеплавильного комбината Игоря 
Владимировича Степанова. В 1985 году в Тюме
ни на Чемпионате РСФСР среди взрослых стал 
бронзовым призером. После этого участвовал в 
первенстве ЦС «Труд» и выиграл I место. Был 
зачислен в сборную команду ЦС.

Сборы, тренировки, соревнования.... Но по
лученные травмы препятствовали достижению 
высоких результатов, и я решил закончить ка
рьеру борца. Правда, со спортом не расстаюсь. 
Принимаю активное участие в соревнованиях 
на первенство ОАО «Святогор» за химический 
цех, в котором тружусь.

На тренировке
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ДЗЮДО. САМБО
Святослав Викторович РЯБОВ, 
тренер-преподаватель ДС

1995 год
Январь. Тюмень. Зональное первенство 

России по дзюдо среди юношей и девушек.
Надежда Зарипова - I место.
Наталья Суворова - III место.
Алексей Горбуненко - III место.
Февраль. Челябинск. Зональное первенство 

России по дзюдо среди юниоров.
Александр Пузаков занял II место.
Апрель. Екатеринбург. Зональное первен

ство России по дзюдо среди девушек. Надежда 
Зарипова заняла I место.

Май. Пермь. Всероссийский турнир по дзю
до среди молодежи.

Евгений Здерихин занял I место и выполнил 
норматив мастера спорта.

1996 год
Февраль. Москва. Первенство России по 

дзюдо среди девушек. Впервые в истории жен
ского дзюдо Красноуральска:

Надежда Зарипова заняла II призовое ме
сто и была включена в состав сборной команды 
России.

Май. Стокгольм (Швеция). Международный 
турнир по дзюдо среди девушек.

Надежда Зарипова заняла II место.

Сентябрь. Екатеринбург. Зональное пер
венство России среди юношей, девушек.

О. Амакачева - I место,
Т. Ермолаева - III место,
Е. Степанов - III место.
1997 год
Декабрь. Москва. 1-й чемпионат России по 

дзюдо среди ветеранов.
С.В.Рябов занял первое место.
1998 год
Март. Минск. Международный турнир среди 

юношей и девушек по дзюдо.
Е. Степанов - II место,
Н. Зарипова - III место.
1999 год
Январь. Екатеринбург. Территориальное 

первенство России по дзюдо среди юношей.
Вячеслав Смагин - III место.
Январь. Тюмень. Территориальное первен

ство России по дзюдо среди девушек.
Ирина Щербинина - II место.
Март. Н. Тагил. Всероссийский турнир по 

дзюдо среди мужчин, посвященный памяти 
Д. И. Туржевского.

Евгений Степанов занял I место и выпол
нил норматив мастера спорта.

Апрель. Екатеринбург. Территориальное 
первенство России по самбо среди юношей.

В. Смагин - I место,
Д. Бостанджиев - I место,
А. Запевалкин - I место.

Первенство федерального округа

24



Спортивная летопись Красноуральска

Секция дзюдо Дворца спорта

2000 год
Январь. Уфа. Территориальное первенство 

России по дзюдо среди юниоров и девушек.
Н. Зарипова - I место. Норматив мастера 

спорта.
И. Глазунов - I место. Норматив мастера 

спорта.
Февраль. Курган. Территориальное первен

ство России по самбо среди старших юношей.
В. Смагин - I место.
2001 год
Май. Тюмень. Региональный чемпионат Рос

сии по дзюдо среди женщин и мужчин.
Н. Зарипова - I место,
И. Глазунов - II место.
Декабрь. Екатеринбург. Региональное пер

венство России по самбо среди юниоров.
В. Смагин - II место,
А. Запевалкин - III место.
2002 год
Март. В. Пышма. Первенство Уральского 

федерального округа по самбо среди юношей 
1986-1987 г.р.

Руслан Юсупов - II место.
Май, Санкт-Петербург. Чемпионат России 

по дзюдо среди ветеранов.

С. В. Рябов - I место.
Сентябрь, Екатеринбург. Чемпионат Ураль

ского федерального округа по дзюдо среди 
мужчин до 23 лет.

И. Глазунов - I место.
Октябрь, Нижний Тагил. Первенство Сверд

ловской области по самбо среди юношей 1987- 
1988 г.р.

Р. Юсупов - I место.
Ноябрь, Сухой Лог. Первенство Свердлов

ской области по самбо среди юношей 1989- 
1990 г.р.

Н. Богданов - I место.
Декабрь, Брянск. Всероссийские соревно

вания «Юность России» по дзюдо среди юно
шей 1987-1988 г.р.

Р. Юсупов - II место.
Декабрь, Нижневартовск. Первенство 

Уральского федерального округа по самбо сре
ди юниоров 1983-1984 г.р.

Ю. Масликов - I место.
2003 год
Январь. Магнитогорск. Первенство Ураль

ского федерального округа по дзюдо среди 
юношей. Р. Юсупов - I место.
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Из прессы слов не выкинешь...

Руслан Юсупов - чемпион округа
22-23 января в Магнитогорске проходило первенство Уральского федерального округа по дзюдо 

среди юношей 1987-1988 годов рождения. На эти представительные соревнования съехались сборные 
команды Свердловской, Челябинской, Курганской, Тюменской областей, а также Ханты-Мансийского и 
Ямало-Ненецкого АО. 1-е место занял наш земляк, воспитанник тренера С. Рябова (ДС «Молодость») 
Руслан Юсупов. Спортсменам, занявшим на этих соревнованиях 1-е и 2-е места, предоставляется право 
участвовать в первенстве России, которое пройдет в Магнитогорске в феврале.

(«Святогор», 2003 г.)

...В жизни Клавдии Михайловны Хрипковой физкультура и спорт занимают очень важное место. По 
образованию она химик, 30 лет проработала в ЦЗЛ Красноуральского химического завода. Трудилась 
ответственно, добросовестно, а после работы спешила на тренировки. Она всегда совмещала учебу и 
спорт, а потом работу и спорт.

Серьезно занялась Клавдия Михайловна физической культурой в Пермском химико-технологиче
ском техникуме, куда поступила после окончания школы №8... Рядом с техникумом был спортивный 
клуб, который с удовольствием и посещала студентка К. Хрипкова. Увлеклась лыжными гонками, на
чала показывать неплохие результаты, не бросила лыжи и тогда, когда стала работать на КХЗ. Много 
лет бегала Клавдия Михайловна за родной завод, была чемпионкой города по лыжам. Участницей об
ластных соревнований, где защищала честь города, причем очень неплохо. Об этом говорят многочис
ленные награды спортсменки, хранящиеся в ее семейном архиве.

К. М. Хрипкова - человек активный, она не может быть в стороне от важных и значимых дел, любит 
детей. Каждый год ездила Клавдия Михайловна в загородный оздоровительный лагерь при КХЗ «Лес
ная сказка» вожатой. Именно там проявила она свои организаторские способности, умение работать с 
детьми... Они к ней тянулись, хотя и была К. Хрипкова строгой и требовательной вожатой.

Все эти качества по достоинству были оценены в Клавдии Михайловне. И вот в 1983 году ее пригласили 
на тренерскую работу в спортивную школу «Сокол», которая тогда открывалась в Пригородном поселке.

После раздумий, ведь К. Хрипкова понимала, что работать с детьми будет трудно, что это очень 
ответственно, она согласилась. Но из лаборатории не ушла, тренером-преподавателем она стала по со
вместительству. И вот в сентябре 2003 года исполнится 20 лет, как она работает с детьми.

Тринадцать лет совместно с В. С. Галишевым тренировала юных лыжников. С утра работает в лабо
ратории, а после рабочего дня спешит на тренировки.

Тренер-преподаватель по совместительству, производственник. Кажется, чего с него спрашивать? 
Да и работать можно шаляй-валяй. Но не такова Клавдия Михайловна. Плохо работать она не умеет. 
Немало прекрасных спортсменов вырастили они с Владимиром Семеновичем. Настойчивая, трудолюби
вая, целеустремленная, собранная, она всегда была примером для своих воспитанников, пользовалась 
заслуженным уважением среди своих коллег. И вдруг тренер по лыжным гонкам Клавдия Михайлов
на переходит на другую работу, становится тренером-преподавателем по греко-римской борьбе. Для 
многих это стало неожиданностью. В греко-римской борьбе женщин не было, она становится первой 
женщиной-тренером по этому виду спорта.

К. Хрипкова всегда любила работать с мальчишками, может, потому что сама отчасти обладала 
чисто мужскими качествами: решительностью, самостоятельностью. Она не любит нытиков. Жаловать
ся на жизнь не в ее характере. Для многих мальчишек Клавдия Михайловна - бесспорный авторитет. 
«Если она сказала «нет», то «да» уже не будет», - говорят они, подтверждая твердость в ее характере. 
«Спорт научил меня терпению и выносливости», - говорит К. Хрипкова.

И опять она работает в паре: теперь уже с Андреем Витальевичем Ефимовым. «Он прекрасный че
ловек, замечательный тренер. На него всегда можно положиться. Несмотря на трудности, с которыми 
мы постоянно сталкиваемся, на отсутствие финансирования, он не унывает. Постарается найти выход 
из любого положения. С ним надежно. А. В. Ефимов один из немногих, кто действительно на своем 
месте» - так отзывается о своем коллеге Клавдия Михайловна. Работают они по особой системе. Она 
занимается с борцами ОФП (общей физической подготовкой), а он отрабатывает приемы. И вместе с тем
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всегда могут друг друга подменить. Вот уже восьмой год они вместе тренируют детей. На их счету уже 
три мастера спорта, а о разрядниках мы уже не говорим...

Сегодня Клавдия Михайловна - инструктор по физкультуре и спорту при профкоме КХЗ. Попро
щалась наконец-то она с лабораторией. А душой все еще там, с подругами по работе. Но тосковать не
когда. Надо поднимать спортивную работу на заводе. Благо, что администрация и профком стараются 
во всем помогать новому инструктору.

7. ВИКТОРОВА («Пульс города», 2003 г.)

Наши борцы выезжали на соревнования в Тольятти, на Всесоюзный турнир по вольной борьбе сре
ди юношей. Нашим ребятам пришлось соперничать с именитыми борцами, членами сборной команды 
Советского Союза. Уральцы оправдали доверие. Восьмиклассник школы №3 Валерий Павлов занял 
третье место в весовой категории до 87 кг. Нелегко дались ему три «чистые» победы над борцами из 
Казани, Тольятти и Армении. Валерий выполнил норматив КМС СССР.

(«Красноуральский рабочий», июль 1976 г.)

В ДК «Химик» прошел Всесоюзный юношеский турнир по вольной борьбе на приз дважды Героя 
Советского Союза летчика-космонавта В. И. Севастьянова. В нем приняли участие 8 команд РФ - 120 
борцов. С первого же турнира стремительно по очкам повела наша команда. 9 красноуральских бор
цов: Валерий Бирючевский, Олег Митрофанов, Андрей Вепрев, Владимир Тимохин, Валерий Павлов, 
Василий Абнагимов, Дмитрий Прокопьев, Игорь Назарько, Петр Кузнецов - поднимались на высшую 
ступеньку пьедестала почета.

(«Красноуральский рабочий». 1977 г.)

Закончился Всесоюзный турнир по вольной борьбе на приз Маршала Советского Союза Б. Г. Ша
пошникова в Красноуфимске. 3-е место занял Валерий Ермохин, также 3-е место у Райфа Фасхутдино
ва, 3-е место у Сергея Батакова, 2-е место - Александр Авраменко, и 3-е место - Андрей Долженков.

(«Красноуральский рабочий», 1989 г.)
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Волейбол

КОГДА БОЛЕЛЬЩИКИ 
МЕШАЛИ...
Людмила Дмитриевна ЛАВРОВА, 
ветеран спорта

В середине 50-х годов прошлого века в 
нашем городе началось повальное увлечение 
волейболом. Играли все, везде и всегда. Ле
том удары мяча можно было услышать в лю
бом дворе. Днем играла ребятня «в кружок», 
а вечером, придя с работы, молодежь натяги
вала волейбольную сетку и играла до тех пор, 
пока мяч можно было разглядеть в темноте. 
Это было счастьем, если в каком-нибудь дворе 
имелись волейбольная сетка и кирзовый мяч со 
шнуровкой. Хорошие кожаные мячи появились 
гораздо позже.

У каждого крупного промышленного пред
приятия имелся свой спортзал, стадион с фут
больным полем, волейбольной и баскетбольной 
площадками. Неплохой стадион и спортзал 
были на Красногвардейской шахте и в Приго
родном поселке. Стадион медьзавода считался 
лучшим, на нем проходили все городские со
ревнования. А лучшим спортивным залом был 
зал школы №1. В нем проводились все сорев
нования по волейболу. Но и этот спортзал имел 
свои недостатки. Он был низкий, площадки не 
соответствовали стандартам, в нем не хватало 
площади для подачи мяча и уж совершенно не 
было места для болельщиков. Но их все равно 
всегда было много. Болельщики вплотную сто

яли вдоль площадки, затрудняя игру волейбо
листам.

Соревнования по волейболу были массо
выми. Большое внимание этой игре уделяли 
в школах. Там проводились соревнования на 
первенство школы между классами. Победите
ли встречались с лидерами других школ. За
тем команда-победительница получала право 
играть в городских взрослых соревнованиях по 
волейболу.

Обычно упорная борьба среди мужских 
школьных команд шла между средними шко
лами № 1 и № 2. В школе №1 была очень 
крепкая, сильная команда, основу которой со
ставляли М. Грибов, Л. Важенин, А. Иваненко, 
Д. Циро, Ю. Филатов. В школе № 2 отлича
лись Н. Калиберда, В. Перьев, В. Кривых. По
беды шли с переменными успехами, но чаще 
выигрывали волейболисты школы №1. А вот 
женская команда школы №1 в составе 3.Ку
клиной (Шалагиновой), Л.Лавровой (Терпуго- 
вой), Г.Булдаковой, Н.Аникиенко, К.Жарковой, 
В.Колесовой, В.Басовой не знала себе равных 
в школьных соревнованиях, а в 1954 году за
воевала право участвовать в городских со
ревнованиях между предприятиями и заняла в 
них I место. В этих соревнованиях участвовали 
команды школы №1, РУ №8, медьзавода, Крас
ногвардейской шахты, Пригородного поселка и 
студентов-практикантов Мончегорского горно
го техникума.

Надо отметить, что волейбольные команды 
РУ №8 удачно выступали в кустовых соревно
ваниях «Трудовых резервов», неоднократно 
занимая призовые места. В 1956 году неплохо 
заиграла женская команда «Буревестник». В 
городских соревнованиях по волейболу она за
воевала I место и получила право участвовать 
в областном молодежном фестивале, проходив
шем в Свердловске на стадионе «Динамо». В 
состав команды-победительницы входили учи-
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Председатель спорткомитета
Ф. Закирзаков награждает победителей

теля Т.Ф. Дедюхина, В. Собенина, Н. Терпугова 
и работники госучреждений В.Пряничникова, 
Л.Лаврова, Э.Бабенко. Спортобщество «Буре
вестник» не имело своего зала, и команда всег
да тренировалась в школе №1. После того, как 

в начале 1957 года команду покинули Э.Бабен
ко и Л.Лаврова, перейдя в команду медьзаво- 
да, «Буревестник» перестал существовать, т.к. 
не было притока молодых игроков, а возраст 
оставшихся был далеко за 30.

В декабре 1956 года, к большой радости во
лейболистов и болельщиков, в здании РУ №8 
открылся новый спортивный зал. Конечно, он 
был лучше, чем в школе №1, выше, простор
нее. На открытие спортзала была приглашена 
женская волейбольная команда Свердловского 
мединститута, в которой играли два мастера 
спорта. Наша женская команда в составе Э.Ба
бенко, 3.Куклиной, Н.Ушаковой, В.Мальцевой, 
Л.Лавровой, Г.Булдаковой, В.Пряничниковой 
проиграла эту встречу со счетом 2:3, но выи
грать две партии у игроков такого класса было 
большим достижением для наших девушек.

Несмотря на то, что волейбол набирал 
все большую популярность и массовость, ни 
одна команда в городе не имела квалифици
рованного тренера. Только огромная любовь 
к волейболу, неутомимая жажда играть и 
самосовершенствоваться позволяли игрокам 
добиваться хороших результатов. Много сил 
и внимания вложил в развитие волейбола на 
мелькомбинате бывший тогда председателем 
спортобщества «Труд» главный энергетик

4-я Спартакиада народов РСФСР (Иваново). 
Пятая слева: МС Толстова Г.Ф., 1967 г.
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мелькомбината А.М.Филатов. Он через своего 
представителя, инструктора отдела физкуль
туры и спорта И.А.Казарца (кстати, отлично
го волейбольного нападающего), устраивал 
товарищеские встречи с командами других 
городов. Мужская и женская волейбольные 
команды побывали во многих городах нашей 
области: Н.Тагиле, Серове, Невьянске, Куш- 
ве, Краснотурьинске, Североуральске, В.Ту
ре, Алапаевске.

Команды из этих городов приезжали к нам 
с ответным визитом. Такие встречи приноси
ли огромную пользу, давая возможность на
бираться тактического и технического опыта. 
Практически все команды соперников имели 
тренеров. Особенно повезло в этом плане игро
кам Краснотурьинска. С таким тренером, как 
Калиновский, мужская и женская команды это
го города очень здорово проводили все матчи, 
играя почти без поражений. Игроки наших ко
манд, эти уральские самородки, как губки впи
тывали в себя все новое, что они видели в игре 
других команд. И это позволяло им на равных 
играть с командами Северного Урала.

В 1958 году на территории механического 

завода в п. Левинка один из цехов был пере
оборудован под спортзал. По тем временам это 
был шикарный зал: высокий, светлый, огром
ный. Тренироваться и играть в нем было удо
вольствием для спортсменов. Не менее рады 
были и болельщики - теперь уж они могли 
удобно расположиться, не мешая игрокам во 
время игры. Это был лучший спортзал в Се
верной зоне. Поэтому было решено ежегодно 
в честь Дня Советской Конституции проводить 
традиционные товарищеские встречи по волей
болу среди городов Северного Урала именно в 
нашем зале.

Новый спортзал настолько понравился во
лейболистам, что они в нем проводили все 
свободное время. В тот период за мужскую 
сборную команду играли опытные ветераны: 
Н.Литовских, А.Шорохов, Л.Гуляев, Н.Поше- 
хонов, Н.Комиссаров, В.Киселев и совсем еще 
юный, но очень способный Б.Чуриков. В этом 
же 1958 году из армии вернулся Л.Важенин и 
стал первым официальным тренером сборной 
женской команды города и мелькомбината. 
К своей тренерской работе он подошел очень

Сборная команда мелькомбината по волейболу, 1964 г.
Стадион Пригородного поселка. Первенство города. 1-е место.
Г. Булдакова, Н. Ушакова, Л. Лаврова, Э. Бабенко, 3. Куклина, В. Мальцева
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Свердловск, стадион "Динамо". Областной молодежный фестиваль. Команда "Буревестник".
Э. Бабенко, Л. Лаврова, Т. Дедюхина, В. Собенина, Н. Терпугова, 1956 г.

серьезно, отдавая все свободное время, опыт 
и знания своим подопечным. Он создал хоро
шую команду, которая успешно выступала как 
в товарищеских встречах, так и в официаль
ных. Это был наиболее сильный состав за все 
время существования сборной. В команду вхо
дили ветераны волейбола Э.Бабенко, Г.Булда- 
кова, В.Пряничникова, Л.Лаврова, В.Мальцева, 
Н.Ушакова и молодые игроки: Н.Баранова, 
А.Абрамова, Г.Толстова. В дальнейшем, после 
окончания техникума в Краснотурьинске, Гали
на Толстова приехала в Екатеринбург и играла 
в 1-м составе команды «Уралочка» под руко
водством Н.Карполя.

Команда играла практически без пора
жений, уступая только команде из Красноту- 
рьинска, в которой соперницами наших во
лейболисток на 50% были девушки, прежде 
защищавшие честь нашего города, а затем по
ступившие в Краснотурьинский техникум. Они и 
составляли костяк команды. Мужская команда 
нашего города в лице Л.Важенина приобрела 
опытного сильного нападающего. Но недолго 
волейболистам пришлось радоваться новому 
тренеру. На очередных товарищеских играх го
родов Северного Урала Л.Важенина заприметил 
тренер из Краснотурьинска и предложил ему 
место в его сборной команде.

Так женская команда лишилась способного 
тренера, а мужская - отличного нападающего.

Отдельно хочется сказать о болельщиках. 
Несмотря на то, что спортзал находился далеко 
от центра города, болельщики в любую погоду 
приходили в спортзал не только на соревнова
ния, но и на тренировки. Их всегда было много, 
и они дружно болели за своих игроков.

А в 1968 году в спортивной жизни города 
произошло важное событие. Был построен и 
сдан в эксплуатацию спортпавильон с плава
тельным бассейном, расположенный в самом 
центре города, на ул. Ленина. Его открытие 
было приурочено к традиционным товарище
ским встречам по волейболу среди городов Се
верного Урала.

Валерий Васильевич КЛИМКОВ, 
председатель горспорткомитета 
(1973 - 1975 гг.)

Волейболом я начал заниматься со школь
ных лет. Учился я в то время в средней школе 
№1 в 5-м «Б» классе. Классный руководитель 
- Литовских Валентина Вениаминовна, учитель 
русского языка и литературы. Муж ее - волей
болист, в то время капитан сборной города,
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приходил в школу и как бы вел внеклассную 
работу, помогая своей жене, учил нас, паца
нов, играть в волейбол. Приглашал нас на со
ревнования по волейболу, которые проходили 
в спортпавильоне на территории Левинской 
шахты. В школе с нами занималась учитель 
физкультуры Татьяна Филипповна Дедюхина. 
Итак, Николай Емельянович Литовских и Татья
на Филипповна - мои первые тренеры, царство 
им небесное.

Потом я учился в средней школе №1, там 
уже спортзал больше, и мы до позднего вечера 
занимались спортом, играли в волейбол. В 1964 
году я поступил в ГПТУ №8 и как волейболист 
состоялся там.

Самый хороший игровой спортзал был как 
раз в училище. Там же проходило и первенство 
города, где собиралось много команд. Помню, 
в 1965 году мы, команда училища, выиграли 
первенство города. В команде играли Ю. Шев
ченко, А.Парфенов, В.Плесовских, А.Филатов, 
Б.Провалинский, я, В.Климков, и еще способ
ные ребята были.

С 1964 года тренером областного совета 
«Трудовые резервы» работал молодой, спо
собный, активный тренер Николай Васильевич 
Карполь, а базовой командой по волейболу ста
ла команда ГПТУ №8. В мое время ребята из 
Красноуральска играли за сборную облсовета 
ДСО «Трудовые резервы» на первенство РФ, 
участвовали в спартакиаде 1965 года, заняли 
III место из 12 команд.

Осенью я был призван в ряды Вооруженных 
Сил СССР. Служил в ГДР (группа Советских войск 
в Германии). Вот там уже оттачивал мастерство, 
изучал тактику и отражение игры в волейболе. 
Дважды (в 1966 и 1967 гг.) играл на первенстве 
Вооруженных Сил за сборную команду ГСВГ по 
волейболу. Хорошее было время...

В 1968 году демобилизовался, приехал до
мой в Красноуральск. Был приятно удивлен, 
когда увидел, сколько волейболистов занима
ется во Дворце спорта. В 1971 году меня при
гласили работать в горисполком на должность 
председателя горспорткомитета. Там долж
ность обязывала заниматься всеми культиви
руемыми у нас видами спорта. В мое время 
при ДЮСШ открылось 2-е отделение - лыжные 
гонки, были приглашены тренеры - муж и 
жена Гаан. Но волейбол для меня всегда оста
вался любимым видом спорта. В волейболе на 
довольно высоком уровне играли в школах, 
на предприятиях. За сборную команду города 
играли и женщины, и мужчины.

Хочется вспомнить ветеранов волейбола, 
которые долгое время находились в строю: 
Л.С.Важенин, Н.З.Комиссаров, В.Н. Киселев, 
Н.Л.Валиахметов и др. В конце 70-х годов об
разовалась сыгранная команда волейболистов, 
которая стабильно и на всех уровнях выступа
ла в областных соревнованиях в таком соста
ве: В.Климков (играющий тренер), В.Зыков, 
А.Дукин, А.Мозгов, Б.Провалинский, Г.Булы- 
гин, В.Петров и, конечно же, С.Поединщиков, 
который впоследствии играл за ВМФ страны на 
первенстве ВС.

Галина Федоровна ТОЛСТОВА, 

игрок команды «уралочка»

1956-1959 гг. работала на красноуральском 
комбинате в отделе ОТК контролером, комсор
гом, была членом комитета комсомола комби
ната. Занималась спортом: лыжными гонками, 
легкой атлетикой, волейболом. Тренировалась 
у Р.Молокова, А.Дунаева, Д.Циро.

Участвовала в городских и областных со
ревнованиях по всем этим видам спорта, вы
ступала в соревнованиях по лыжному слалому. 
Очень хорошее, молодое, интересное, веселое 
было время.

С 1959 по 1961 годы училась в Красноту- 
рьинском индустриальном техникуме. Там зани
малась лыжами, легкой атлетикой, волейболом 
и участвовала в соревнованиях.

1960-1961 гг. - сборная области по волей
болу. Свердловск, база СГМТ, общество «Труд», 
начало борьбы за выход в высшую лигу по во
лейболу, тренер Л.В.Кильчевский.

В 1961 году окончила техникум в Красно- 
турьинске, переехала в Свердловск.

С 1965 года - член спортивного общества 
«Зенит», спустя время получила звание масте
ра спорта СССР, а в 1968 году команда вышла в 
высшую лигу и стала называться «Уралочка». 
Тренировал ее Л. В. Кильчевский.

С конца 1969 года тренером «Уралочки» 
стал Н. В. Карполь.

ТАТЬЯНА ВАЛУЕВА, ВОИ

«В жизни надо быть сильным», - сказала 
однажды Сергею (Поздееву) мама, когда он 
подрос и резво бегал на своих негнущихся нож
ках. В детстве это бывает проще и легче. Но ка
кими усилиями достигалось - знает только сам 
мальчишка, да его папа Владимир Дмитриевич, 
который почти каждый месяц ремонтировал
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сыну ножки (протезы): их конструкция и каче
ство оставляли желать лучшего. Они просто не 
выдерживали той нагрузки, которую непоседа 
Сережа давал им.

После известия о его спортивных победах 
мне вспомнился высокий широкоплечий парень 
с милой улыбкой, который в одной из город
ских спартакиад занял все призовые места по 
силовым видам спорта. Сергей вырос у нас на 
глазах.

«Тот решающий матч (чемпионство России 
по сидячему волейболу команды «Родник-1») 
был очень трудным и напряженным, - расска
зывает сам Сергей о чемпионате, - мы шли без 
поражений вместе с командой из Саратова. С 
бывшими чемпионами играть психологически 
труднее, но мы выдержали. Тренировки по три 
часа каждый день дали свой результат. Для 
сравнения скажу, что команда «Уралочка» тре
нируется по два часа в день. И потом, у нас 
отличный наставник Виктор Семенович Дьяков, 
заслуженный тренер России и Казахстана».

Сергей очень любит свой город. Участвуя в 
различных спортивных соревнованиях, всегда 
упоминает, что он родом из Красноуральска.

Мы все рады за Сергея, что еще одна судь
ба человеческая состоялась! Рады его победам 
и родители - Вера Ильинична и Владимир Дми
триевич. Они ведь тоже победили свою рас
терянность, возникшую в самом начале, когда 
родился сын, неуверенность и страх, а в конце 
концов вырастили такого достойного человека. 
Спасибо им!..

Справка. Сейчас Сергей Владимирович По- 
здеев - чемпион России по сидячему волейболу 
в составе команды спортклуба «Родник» (Ека
теринбург), КМС. Он родился в Красноуральске 
в 1979 г. Вследствие осложнений стал инва
лидом и со временем научился передвигать
ся на протезах. Закончил 11 классов в обще
образовательной школе. Поступил учиться на 
бухгалтера в лицей «Родник» для инвалидов.

Сергей Поздеев

Физически всегда был сильным, постоянно за
нимался физкультурой. Уже в Екатеринбурге 
серьезно заиграл в сидячий волейбол.

Его спортивные успехи: на чемпионате Рос
сии по сидячему волейболу, где участвовало 9 
команд, команда «Родник-1» из Екатеринбурга 
заняла I место. Также в Польше на междуна
родных соревнованиях среди 8 команд «Родник 
1» вновь стал первым.

Из прессы слов не выкинешь...

Сергей Поздеев - широкоплечий атлет с озорными глазами и обаятельнейшей улыбкой.
Мама Сергея, сама в прошлом спортсменка, с раннего детства приучила сына делать утром зарядку. 

Став постарше, он начал заниматься тяжелой атлетикой, причем в обычной секции, где выполнял почти 
все упражнения наравне со своими сверстниками.

Сергей: «Вообще, благодаря спорту я чувствую себя намного увереннее. Если кто-то мне скажет, 
что я чего-то не могу, я всегда могу возразить - я могу многое из того, что и здоровым не всем под 
силу».

Евгений ЯЧМЕНЕВ («Областная газета» от 16.10.2002)
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Сборная команда по волейболу принимала чемпионов Н.Тагила. Сборная волейболисток, состав
ленная из спортсменок общества «Спартак» и «Труд» (мелькомбинат), превосходила соперниц как по 
игровому опыту, так и по технике. Спортсменки Тагилстроя проиграли с сухим счетом 3:0.

1960 год

Во Дворце спорта «Молодость» проходили соревнования по волейболу среди женских команд в за
чет 5-й рабочей спартакиады ОАО «Святогор».

Эти игры открыли зимнюю спартакиаду на предприятии. В прошедших соревнованиях принимало 
участие рекордное количество команд - 9: металлургического цеха, обогатительной фабрики, ЖДЦ, 
СКЦ, энергетического цеха, химической лаборатории, ОТК, химического цеха, РСЦ. В финал вышли 4 
сильнейшие команды. Первое место - у команды металлургов (бессменного лидера), на втором - коман
да обогатительной фабрики. На третьем - химики.

Лариса БОБРОВА («Святогор», 2003 г.)
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ПРОКАТ НА «ПУЗЕ»
Павел Дмитриевич КОРЖАВИН, 
ОАО «Святогор», ветеран спорта

Каменные гири применялись для развития 
силовых качеств еще олимпийцами Древней 
Греции. Подтверждением этому может служить 
хранящийся в Афинском Олимпийском музее 
камень в форме гири весом 143 кг. На камне 
сохранилась надпись о том, что некий Бибон 
поднял его над головой одной рукой.

В эпоху раннего средневековья каменные 
гири по внешнему виду практически не отли
чались от современных и применялись для раз
вития физических качеств у тюркских и славян
ских народов. Слово «гиря» имеет персидское 
происхождение (герани, геран) в переводе 
- тяжесть, тяжелый. Таким образом, можно счи
тать, что гиря является одним из древнейших 
спортивных снарядов.

Испокон веков сильные люди пользовались 
большим уважением окружающих. Воспевая 
богатырей, народ наделял их самыми благо
родными чертами. В России, пожалуй, ни одно 
празднество не обходилось без состязаний си
лачей. Однако наиболее популярным мерилом 
силы являлись гири, позволяющие показать 
силовые упражнения, которые вызывали боль
шой интерес у зрителей. Не стали исключением 
праздники, проводимые в Красноуральске, будь 
то Масленица или День металлурга. В среде от
дыхающей публики всегда находились силачи, 

желающие показать свою богатырскую стать.
Современную историю гиревого спорта 

принято исчислять с 1962 года. В этом году 
была разработана спортивная классификация и 
учреждены правила соревнований. В дальней
шем, с ростом технических результатов, прави
ла и классификация неоднократно изменялись. 
В настоящее время спортсмены соревнуются в 
классическом двоеборье - толчок двух гирь от 
груди и рывок одной гири попеременно левой 
и правой рукой без постановки, при смене рук, 
гири на помост.

На Красноуральском медьзаводе гиревой 
спорт начал развиваться с конца 70-х годов. 
Этот вид спорта был включен в отраслевую 
спартакиаду обкома профсоюза металлургиче
ской промышленности. Секции гиревого спорта 
как таковой не было, сборную команду для уча
стия в соревнованих комплектовали в основном 
из штангистов. Успешно совмещали два вида 
спорта В.Лукин, Г.Ольков, Н.Бикмулин, выпол
нившие в декабре 1983 года на областных со
ревнованиях I разряд. В 1986 году на аналогич
ных соревнованиях еще трое красноуральцев 
стали перворазрядниками: С.Сизов, Е.Никитин, 
С.Морозов. В следующем, 1987 году, выпол
няет I разряд Ахматзян Фасхутдинов, чистый 
гиревик, посвятивший себя этому виду спорта. 
Через два года, в 1989 году, этот мужичок с но
готок при росте 160 см и собственном весе 59 
кг выполнил норматив КМС. Вот и представьте 
себе, человек, чей собственный вес 59 кг, бе
рет две гири по 32 кг каждая - это без мало
го 65 кг, что гораздо больше его собственного 
веса, и толкает их 15 раз, и это в 40-летнем 
возрасте.

В начале 90-х годов в связи с известными 
политическими и экономическими событиями 
наступил период значительного спада спортив
ной активности в коллективах физкультуры, не 
стало отраслевых спартакиад, да и на самом
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предприятии соревнований проводилось очень 
мало. Длился этот застой более 5 лет, до тех 
пор, пока уже в ОАО «Святогор» администра
цией завода и Дворца спорта «Молодость» не 
было принято решение о проведении рабочей 
спартакиады по 11 видам спорта. В это же время 
создается Уральская горно-металлургическая 
компания, и ее администрация также прини
мает решение о проведении своей отраслевой 
спартакиады. В числе прочих видов гиревой 
спорт был включен в обе спартакиады.

К этому времени произошли существенные 
изменения в правилах соревнований и в клас
сификации гиревого спорта. Если до 1990 года 
не было временного ограничения при выпол
нении упражнений двоеборья, то сейчас был 
введен регламент, т.е. на каждое упражнение 
дается 10 минут. Если раньше спортсмен вы
полнял каждый толчок за 10-12 секунд и за
трачивал много времени на упражнение, т.е. в 
исходном положении гири на груди он мог от
дыхать сколько угодно, то с введением ре
гламента толчок от груди выполняется за 3-4 
сек. В рывке раньше разрешалось делать «про
кат на пузе», т.е. после фиксации гири ввер
ху спортсмен опускал снаряд на грудь и стоял, 
отдыхал. По новым правилам это запрещено. 
Нужно единым движением поднять гирю вверх 
и также непрерывным движением опустить

Павел Коржавин, 
чемпион мира среди ветеранов, 2002 г.

вниз в исходное положение, затем цикл повто
ряется. Все эти новшества предъявляют очень 
жесткие требования к развитию скоростно-си
ловой выносливости.

После многолетнего перерыва первые со
ревнования по гиревому спорту в рамках Рабо
чей спартакиады ОАО «Святогор» состоялись в 
1999 году. В них приняло участие б цеховых 
команд: 40 человек. Уровень результатов, 
естественно, был невысоким. 2000 год стал 
годом первой спартакиады УГМК. Перед ней 
прошли «святогоровские» соревнования. В них 
приняло участие 7 команд - 29 человек. По 
итогам этих соревнований была сформирована 
сборная команда «Святогор», которая в февра
ле в В. Пышме отстаивала честь своего пред
приятия. Значительного успеха добиться не 
удалось. Команда была на стадии становления, 
за нее выступали В. Мальцев, Е.Теплых, А.Дми- 
триев, П.Коржавин, А.Фасхутдинов.

А в апреле 2001 г. в Красноуральске во 
Дворце спорта «Молодость» состоялся реги
ональный турнир предприятий УГМК. В этих 
соревнованиях участвовали команды четырех 
городов - Качканар, Ревда, В. Пышма и «Свя
тогор». Наша команда заняла II место.

На третьей спартакиаде УГМК приняло участие 
уже 11 команд. Здесь красноуральцы выступили 
достойно, привезли для «Святогора» III место.

Ну, а лично мое знакомство со спортом про
изошло в 1963 году в возрасте 14 лет, когда в 
руки ко мне попал спортивный журнал с ком
плексом атлетической гимнастики. Этот вид 
спорта назывался в то время культуризмом, 
и как это ни покажется сейчас нелепым, был 
под запретом так же, как и занятия восточными 
единоборствами. Жил я тогда в Левинке, и мы с 
двоюродным братом Владимиром Микрюковым 
построили около нашего дома спортплощадку. 
Сделали спортивные брусья, перекладину, по
мост, самодельную штангу, стол для игры в на
стольный теннис, купили пару гирь 32 кг, а в 
конце улицы сделали волейбольную площадку.

Со всех близлежащих улиц приходила к 
нам молодежь заниматься, особенно многолюд
но было вечерами на волейбольной площадке. 
Помимо занятий атлетической гимнастикой 
и штангой мы иногда бегали кроссы в лесу, а 
собирались на месте предполагаемого строи
тельства лыжной базы «Уралочка». Кстати, оно 
велось методом народной стройки, и мы при
нимали в этом самое активное участие. После 
строительных работ, как правило, делились 
на две команды и здесь же, у новостройки на
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Олег Ильиных, 2001 г.

поляне, играли в футбол. На одной из таких 
тренировок я познакомился с Сергеем Мухут
диновым, в то время сильнейшим лыжником 
города и области. Он посоветовал заняться мне 
лыжными гонками и свел меня с А. И. Буловым, 
тренером химзаводских лыжников (я уже рабо
тал на химзаводе).

Таким образом определилась моя спортив
ная специализация на долгие годы и десяти
летия. Через год тренировок, в 1968 году, в

Н.Тагиле я выполнил I разряд на дистанции 15 
км. В этом же году был призван в армию. После 
службы вернулся в Красноуральск на химзавод 
и продолжил занятия спортом. В те 70-е - 80-е 
годы соревнований было очень много, помимо 
гонок еще участвовали в биатлоне, и за зиму 
набиралось более 30 стартов.

Летом, как правило, участвовали в сорев
нованиях по легкой атлетике. Летние спартаки
ады тогда проводились с обширной программой 
и часто в два дня. Участвуя в этих соревнова
ниях, я занимал призовые места, а с 1982 г. 
увлекся марафонскими пробегами по шоссе. 
Одним из любимых видов спорта для меня яв
ляется плавание. Его я включал в тренировоч
ный комплекс летом и осенью, в подготовке к 
зимнему сезону лыжника-гонщика.

И, конечно же, гиревой спорт стал привле
кательным для меня на долгие годы. Впервые 
участвовал в соревнованиях в 1988 году, их 
проводил Н. М. Бикмулин во Дворце спорта. 
Соревновались тогда с гирями 16 кг без учета 
весовых категорий. Занял я II место вслед за 
А. Фасхутдиновым, толкнув гири 50 раз. В мае 
1989 года начал серьезные тренировки и через 
год, в июле 1990 года, в День металлурга тол
кнул гири 24 кг 100 раз, рывок по 55 раз. По
сле олимпиад УГМК и других турниров прини
мал участие в открытом первенстве Чувашской 
Республики, где занял I место и в возрасте 51 
года выполнил норматив КМС.

Также участвовал в чемпионате мира среди 
ветеранов в Липецке. Занял V место.

А потом Запорожье и звание чемпиона мира.

Из прессы слов не выкинешь...

В Запорожье (Украина) состоялся чемпионат мира по гиревому спорту среди ветеранов.
Среди семи членов сборной команды честь России на этом престижном турнире защищал и наш 

земляк, работник металлургического цеха ОАО «Святогор» Павел Дмитриевич Коржавин. В весовой 
категории до 75 кг Павел Коржавин, заняв первое место, стал чемпионом мира среди ветеранов по 
гиревому спорту!

Еще в мае, выиграв на первенстве России по гиревому спорту, он получил из рук президента между
народной федерации гиревого спорта В. С. Рассказова приглашение на участие в чемпионате мира.

- Сто шестьдесят спортсменов из 11 государств мира приехали на Украину, - рассказывает П. Кор
жавин. - В основном это были представители наших бывших союзных республик. Но приехали также 
спортсмены из Германии, Греции, США, один участник представлял Ливан. Организация турнира была, 
конечно, на очень высоком уровне. Выступали спортсмены одновременно на семи помостах. Каждому 
участнику на выступление отводилось 10 минут. Каждый подъем фиксировался судьей и компьюте
ром. Спортсмен имел возможность видеть свой результат на мониторе. Я благодарен руководству ОАО 
«Святогор» и администрации Дворца спорта «Молодость», которые предоставили мне возможность вы
ступить на этом международном турнире.

«Святогор» (2003 г.)
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Г ОРОДКИ

НАСТОЙЧИВОСТЬ
И ПРИЛЕЖАНИЕ
Николай Никитович ЛЕВАШОВ, 
тренер по городкам Дворца спорта

Игра в городки на протяжении десятилетий 
была и остается подлинно народной игрой, лю
бимой тысячами людей. Достоинство ее состо
ит прежде всего в том, что проводится она на 
свежем воздухе и поэтому прекрасно укрепляет 
здоровье, служит отличным средством закал
ки.

Впервые в нашем городе официальные со
ревнования по городкам были проведены в 1984 
году, когда еще и городошные площадки были 
не совсем готовы. С тех пор прошло немало 
времени и многое изменилось в развитии этого 
вида спорта. В Красноуральске мы построили 
три пары площадок, проводили соревнования в 
большом масштабе. Оснащение площадок было 

в основном делом самих энтузиастов-городош
ников, которые, несмотря на все трудности, а их 
немало в организации и проведении соревнова
ний, сами изготовляли биты, благоустраивали 
площадки, конструировали. К самым настойчи
вым городошникам можно отнести Т.Бушлано- 
ва, А.Вяткина, Г.Аксенова, Ю.Бушланова, В.Те- 
рентьева, Н.Певцова, В.Власова, А.Вакуленко. 
Это они были пионерами городошного спорта в 
нашем городе. Вместе мы добывали металл для 
площадок, щебень, асфальт.

Мы, спортсмены-городошники, зародили 
этот вид спорта в нашем городе, и мы думали 
его укреплять. Для этого намерены были соз
давать во дворах домов площадки для игры в 
городки, куда можно было бы привлечь детей 
и взрослых. Мы верили, что и дети, и многие 
взрослые заинтересуются этой игрой. Но по
явились некоторые препятствия.

Тем не менее интерес к городкам не угас. 
Мы проводили много соревнований. К нам при
езжали городошники со всего Северного Урала: 
мастера спорта из Н. Тагила, Н. Туры, Серова, 
Баранчи. Матчевые встречи стали традицион
ными. Мы достигли хороших результатов, за
нимали призовые места. Гости восхищались 
нашей настойчивостью и прилежанием в этом 
виде спорта, восхищались, как для такого го
родка, как наш, построены такие отличные со
оружения. Это было очень здорово...
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Конькобежный 
спорт

«СНЕГУРКИ» 
И «НОЖИ»
Фаина Николаевна НИКАНОРОВА, 
председатель горспорткомитета 
(1985 - 1990 гг.)

Народам северных районов России коньки 
известны с XII века. Изготовляли их тогда из 
костей животных. Катались на этих коньках 
при помощи палок с железными наконечника
ми. В XIV веке появились деревянные коньки с 
железными полозьями. Они крепились к обуви 
ремнями. Металлические коньки появились в 
конце XVII века в Нидерландах и Англии.

Первые конькобежные общества были соз
даны в России в 1877 году. В 1889 году в Мо
скве было разыграно официальное первенство 
России. На старт вышли 8 спортсменов: 2 пе
тербуржца и 6 москвичей. А в 1910 году были 
проведены первые состязания женщин по ско
ростному бегу на коньках. Участницы бежали 
один круг в паре с мужчинами, взявшись за 
руки. С 1911 года женщины стали выступать в 
одиночных забегах на дистанции 500 м.

Этот красивый вид спорта стал пробиваться 
и на Урал. Первой чемпионкой здесь стала Ли
дия Скобликова, а затем Игорь Малков.

Ну, а на периферии, в маленьких городах, 
тоже приобщались к катанию на коньках. Для 
этого в Красноуральске заливали каток на ста
дионе. Сначала катались единицы, затем ин
терес к этому виду спорта стал возрастать, и 
открылся даже пункт проката коньков. Вот так 
в нашем городе и появилась спортивная сек
ция конькобежного спорта под руководством 
общественного тренера Семена Филипповича 
Бушланова. В основном катались на коньках- 
«снегурках», привязывая их к валенкам. Затем 
приобрели коньки-«ножи». И на этих коньках 
стали кататься юноши более старшего возрас
та, и вот уже стали не просто кататься, а даже 
устраивать небольшие забеги.

По приезде в наш город преподавателя 
физкультуры Владимира Баринова конькобеж
ный спорт получил новый толчок в развитии. 
Уже в феврале 1961 года прошли двухдневные 
городские соревнования по спортивному бегу 
на коньках. Лучшее время на дистанции 500 
м показал спортсмен Пригородного поселка 
А. Васильев. У женщин лидером оказалась Та
мара Киселева (мелькомбинат). В итоге I место 
завоевала команда комбината.

Ну, а в мае 1961 года прошла школа ма
стерства: 3 дня на стадионе мелькомбината 
И.В.Зыков, заслуженный тренер Советского 
Союза, проводил семинар по конькобежному 
спорту. Очень интересными и содержательны
ми были его беседы с любителями конькобеж
ного спорта и спортсменами. И.В.Зыков пока
зал собравшимся кинограммы бега знаменитых 
конькобежцев, в частности, бег чемпионки 
мира Валентины Стениной и экс-чемпиона мира 
Б.Стенина. И.В.Зыков был тренером этих зна-
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